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ВЫБИРАЕМ СЕКЦИЮ 
ДЛЯ ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ с. 8

Вчера многие СМИ сообщили: ви-
рус Коксаки из Турции добрался до 
школ и детских садов Московской 
и Владимирской областей, а также 
Краснодарского края. «Вечерка» за-
дала врачу пять главных вопросов 
об этой инфекции и узнала, стоит 
ли опасаться ее москвичам c. 6

Завтра в столице вновь 
ожидается снег с до-
ждем, но воздух про-
греется. Небольшое 
потепление продлится 
до конца недели с. 3

10-летняя россиянка Настя Радзинская 
вошла в топ-10 самых богатых и успеш-
ных блогеров планеты. Девочка зарабо-
тала за год 2,8 миллиарда рублей, снимая 
на видео подарки от родителей и новые 
наряды. «МВ» узнала, как дети зарабаты-
вают баснословные суммы в сети c. 11

Резонанс

Погода

Деньги

КОКСАКИ 
СЕЕТ ПАНИКУ

+4
+3

Миллиарды 
на игрушки

Синеглазка 
дорожает
За год цена картофеля 
выросла почти 
на 60 процентов. 
«МВ» выяснила, 
как сэкономить с. 7

Сербский режиссер Эмир Кустурица накануне 
своего 70-летия строит грандиозные планы. 
Артист в эксклюзивном интервью «МВ» раскрыл 
идеи по созданию фильмов о нашей стране

Россию нужно 
показывать!

Эмир Кустурица на днях представил в Москве свой новый автобиографический роман 

Совместный проект Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

Мэр Москвы

СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН

Мы интегри-
руем в единую 

навигационную 
систему все 

новые транс-
портные объек-
ты — москов-
ские городские 
вокзалы, диа-

метры, речной 
транспорт, 
велонавига-
цию. В этом 
году впервые 
в России обо-

рудовали циф-
ровые станции: 

«Марьина 
Роща» Боль-

шой кольцевой 
линии метро 
и терминал 

№ 1 Московско-
го городского 

вокзала «Ниже-
городская». 

ВМЕСТЕ СИЛЬНЕЕМОСКВИЧИ ИДУТ СЛУЖИТЬ ПО КОНТРАКТУ с. 5

с. 10
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АРЕНДА

■ Операторы аренды 
электросамокатов и вело-
сипедов приостановили 
поездки из-за плохих по-
годных условий.

Поездки в дождь, снег и го-
лолед могут быть крайне 
небезопасными. Поэтому 
аренду было решено при-
остановить до возвращения 
плюсовых температур. 
— Рекомендуем владельцам 
личных самокатов и велоси-

педов отказаться от поездок 
в это время и пользоваться 
городским транспортом, — 
добавили в Департаменте 
транспорта Москвы.
Погода еще обещает пора-
довать нас теплом, поэтому 
закрывать прокат в этом 
году окончательно не стали. 
Но это точно произойдет 
ближе к концу месяца, ког-
да минусовая температура 
установится стабильно, на 
постоянной основе.
В прошлом году аренду са-
мокатов и велосипедов за-
крыли 22 ноября. Так что, 
если у вас были планы про-
катиться по осенним пар-
кам, спешите их воплотить.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru

Самокаты 
дожидаются 
тепла

Студентка Виктория Богданова отправилась 
на электросамокате в  «Сокольники». Фото: Пелагия Замятина

Трамвайному де-
по имени Баумана 
1 ноября испол-
нился 91 год. А уже 
на следующий день 
свое 105-летие от-
праздновало Крас-
нопресненское депо. 
С момента открытия 
они всегда играли 
важную роль в жизни 
города.

К р а с н о п р е с н е н с к о е 
трамвайное депо — 
одно из с тарейших 

в столице. Трамваи стали 
выезжать из ворот на Пре-
сне в ноябре 1919 года. И так 
продолжалось более 80 лет. 
Что интересно, сейчас депо 
располагается совсем не 
в Краснопресненском рай-
оне, а в Строгине. Его пере-
местили туда 25 мая 2002 го-
да. Историческое название 
решили сохранить в память 
о трамвайщиках-красно-
пресненцах. Сегодня это 
депо обслуживает десять 
маршрутов на севере и се-
веро-западе столицы. Его 
трамвайная сеть отделена 
от основной, а маршруты 
не пересекаются с други-
ми депо.

— Инфраструктура Красно-
пресненского трамвайного 
депо в районе Строгино — 
самая современная в горо-
де, а его вагоны — самые 
молодые и инновационные. 
А еще Краснопресненское 
депо — крупнейшее в сто-
лице, его территория зани-
мает более 9 гектаров, — 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов.

Второй именинник — трам-
вайное депо имени Николая 
Эрнестовича Баумана. Оно 

знаменито тем, что обслу-
живает самый быстрый и по-
пулярный в Москве трам-

вайный маршрут — 17-й. 
Он проходит через шесть 
районов столицы: Северное 

и Южное Медвед-
ково, Бабушкин-
ский, Свиблово, 
Ростокино, Остан-
кинский. Кроме 
того, здесь опро-
бовали множество 
разработок.

— Поздравляю коллектив 
трамвайного депо имени 
Н. Э. Баумана! Отсюда на 

маршруты столицы вы-
ходили самые инноваци-
онные для своего времени 
трамваи: «М-38», «МТВ-82», 
«Татра Т3», «71–619» и, ко-
нечно, «Витязь-Москва». 
Сегодня мы продолжаем 
обновление подвижного 
состава по поручению мэ-
ра Москвы Сергея Собя-
нина, — добавил Максим 
Ликсутов.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru 

Столичный транспорт 
чествует двух именинников 

Отсюда начинали 
выходить многие 
трамвайные новинки 

Все дороги 
ведут в депо

Начальник 
Трамвайного 
депо имени 
Н. Э. Баумана 
Роман Алени-
чев на фоне 
современных 
низкополь-
ных трамваев

ЗНАЕТЕ ЛИ 
ВЫ, ЧТО

трамвайный парк горо-
да активно развивается 
и на сегодняшний день 
уже на 95 процентов 
состоит из современ-
ных низкопольных мо-
делей трамваев

трамвай занимает 
первое место среди 
наземного городского 
транспорта по провоз-
ной способности. Сегод-
ня в столице действует 
35 маршрутов, а управ-
ляют ими более  2000 во-
дителей. Трамвайный 
состав очень обновился 
за последние семь лет.

кстати,

В Корпоративном 
университете мо-
сковского транспорта 
9 ноября пройдет 
День открытых две-
рей. Там расскажут, 
какие есть профессии 
в столичном транс-
порте, проведут экс-
курсии по учебным 
классам и дадут по-
управлять трамваем, 
электробусом и со-
ставом метро на си-
муляторах.

Тем 
временем

400
новых трамваев «Витязь-

Москва» появилось с тех пор, 
как первый из них в 2017 
году вышел из депо 
имени Баумана.

Трамвай производства Чехословацкой 
Социалистической Республики на территории 
Краснопресненского депо. Фото 1983 года
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ПОГОДА

■ В понедельник по-
года удивила москвичей 
обилием снега. Картинка 
за окном изменилась 
до неузнаваемости — 
деревья, еще не полно-
стью сбросившие листву, 
побелели, во дворах 
среди небольших сугро-
бов появились первые 
снеговики. «МВ» узна-
ла, растает ли этот снег 
в ближайшее время или 
уже можно говорить о на-
чале зимы. 

Ночью 4 ноября столичный 
регион оказался во вла-
сти теплого атмосферного 
фронта циклона, центр ко-
торого приблизился к Мо-
сковской области. К утру 
сформировался снежный 
покров. 
— На западе Подмосковья 
высота свежевыпавшего 
снега достигала 6–9 санти-
метров, — отметила главный 
специалист информацион-
ного агентства «Метеоново-
сти» Татьяна Позднякова. 
Ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Михаил Ле-
ус в своем телеграм-канале 
подчеркнул, что в XXI веке 
снежный покров в столице 
в этот день наблюдался лишь 
в 2005, 2009 и 2016 годах. 
По его словам, в Подмоско-
вье высота сугробов достиг-
ла 2–10 сантиметров, а са-
мым снежным местом ре-
гиона стал Наро-Фоминск. 
Любоваться такой снежной 
красотой мы будем недол-
го — уже в четверг снег нач-
нет активно таять.
Сегодня и завтра осадки 
в виде небольшого снега 
еще возможны.

— Самое неприятное то, что 
будет подмораживать и вла-
га, которая останется на до-
рогах, может представлять 
опасность для автомоби-
листов и пешеходов, — рас-
сказала Татьяна Поздняко-
ва. — Сегодня температура 
в Москве днем 0...–2, ночью 
будет –2...–4 градуса. Это 
ниже климатической нор-
мы на градус-полтора. Еще 
холоднее будет в среду, 6 но-
ября. Температура может 
понижаться до –6 градусов. 
С четверга атмосферное 
давление подрастет. По-
году уже будет определять 
антициклон. Существен-
ных осадков не ожидается. 
В ночные часы около 0 гра-
дусов. Дневная температура 
+2...+7 градусов. 
— В выходные осадков не 
ожидается. Днем температу-
ра будет в пределах +5...+8 
градусов. Можно рассчиты-
вать на то, что выпавший 
снег сформирует только вре-
менный снежный покров. 
К выходным он растает, — 
добавила Позднякова.
ВЛАДИМИР АНДРЕЕВ
vecher@vm.ru

Зима ненадолго 
отступит

4 ноября. Звезда Московского зоопарка панда Катюша 
из-за снега не унывает: для нее это еще одна чудесная игрушка

Ровно 95 лет на-
зад — 5 ноября 
1929 года — со-
стоялось открытие 
Московского плане-
тария. «МВ» вспоми-
нает важные момен-
ты из его истории 
и связанные с ним 
легенды. 

П ервый в мире плане-
тарий был построен 
в Германии в 1925 го-

ду. Всего за четыре го-
да их стало 12 — из них 
10 в Германии и по одному 
в Вене и Риме. В 1929 году 
 13-м в мире и третьим за 
пределами Германии стал 
Московский планетарий. 
Он был построен по проекту 
архитекторов Михаила Си-
нявского и Михаила Барща, 
а также инженера Георгия 
Зунблата. В год открытия 
планетария о нем написал 
стихотворение поэт Влади-
мир Маяковский. Закончил 
его строчками: «Должен 
каждый пролетарий посмо-
треть на Планетарий!»
После открытия в пла-
нетарии начали читать 
лекции. Например: «Был 
ли сотворен мир в шесть 

дней?», «Земля — шар» 
и «Строение Вселенной». 
В 1937 году здесь появился 
единственный в мире науч-
но-звездный театр. Во вре-

мя Великой Отечественной 
войны в планетарии читали 
лекции военного цикла для 
бойцов и командиров Со-
ветской армии. Огромную 
роль в истории страны пла-

нетарий сыграл во времена 
активного освоения космо-
са. Именно здесь начиная 
с 1960 года в течение 15 лет 
проводились занятия по 

астронавигации с будущи-
ми космонавтами. Летчик-
космонавт Алексей Леонов, 
однажды выступая в Звезд-
ном зале планетария, ска-
зал: «Путь на Байконур 

начинался здесь, в Москов-
ском планетарии».
В 1994 году планетарий был 
закрыт. Возникла опасность 
полного его забвения и раз-
рушения. Однако в ближай-
шие годы была разработана 
программа реконструкции. 
Проект полностью завер-
шили в 2011 году. 
Конечно, круглую дату 
в планетарии отметят. Ча-
стью юбилейной програм-
мы станет I Московский 
международный фестиваль 
научного кино, который 
пройдет с 7 по 10 ноября. 
— У нас есть и традицион-
ное для планетария пол-
нокупольное кино, есть 
стерео формат, докумен-
тальное, широкоэкранное, 
анимационное кино. Все 
это нам хотелось показать 
сразу, в одно время и для 
всех желающих, — сооб-
щила научный директор 
Московского планетария 
Фаина Рублева.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru 

Здесь учились 
космонавты
Самый большой и старейший 
планетарий страны отмечает юбилей

К празднику проведут первый 
фестиваль научного кино 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

Московский планета-
рий является первым 
в стране и на сегод-
няшний день одним 
из самых современных 
планетариев. Он обору-
дован самым большим 
куполом в Европе — его 
диаметр 25 метров. Ко-
личество посетителей 
планетария приблизи-
лось к 1 миллиону чело-
век в год. Росту числа 
гостей способствовало 
в том числе обновление 
контента и экспозиций.

ВИТАЛИЙ ТИМОФЕЕВ
Генеральный директор 
Московского планетария

ЛЕГЕНДЫ ЗВЕЗДНОГО ДОМА
■ По легенде, в первой 
колонне планетария заму-
рованы пуговицы с пальто 
Ленина. Именно в этом 
пальто Владимир Ильич 
руководил Октябрьской 
революцией. 
■ Существует легенда 
про звездного домового, 
который ходит по плане-
тарию ночью и открывает 
обсерваторию. В совет-
ское время сотрудники 
рассказывали, что видели 
повороты купола ночью, 
а в залах были слышны 

чьи-то шаги. Возможно, 
во время реконструкции 
домового прогнали.
■ После запуска перво-
го советского спутника 
в космос среди москвичей 
ходили слухи, что в пла-
нетарии есть установка 
для запуска ракет. При 
покупке билетов даже 
спрашивали, когда можно 
будет посмотреть следую-
щий запуск.
■ Есть байка о том, почему 
Московский планета-
рий почти не пострадал 

во время Великой Отече-
ственной войны. Якобы 
немецкие летчики не бом-
били его из-за того, что 
там было оборудование 
Carl Zeiss. Многие счи-
тали, что для немца сде-
ланные этой компанией 
телескопы были едва ли 
не святыней. На самом же 
деле серебристый купол 
планетария был отличным 
ориентиром для всех лет-
чиков, поэтому наши его 
не маскировали, а враги 
не бомбили.

У синоптиков сезона 
не четыре. Их шесть. 
Сейчас пришло так на-
зываемое предзимье. 
Оно начинается в ок-
тябре и заканчивается 
около 15–20 декабря, 
после чего начинается 
зима.

ФАКТ

Посетители 
Московского 
планетария. 
Фото 1948 годаТ.
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КОНСУЛЬТАЦИИ ПРИ ОФОРМЛЕНИИ  и подписании документов
МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ  от редакции до отправки к месту службы
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ И ОБЕСПЕЧЕНИЕ  во время службы
Поддержка  ВО ВРЕМЯ ОТПУСКА , оплата проезда к месту жительства
СОДЕЙСТВИЕ В УСТРОЙСТВЕ НА РАБОТУ   после возвращения домой

ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ НА СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ

+7 499 557-05-01
ЗВОНИТЕ, ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ. МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ. РАБОТАЕМ, БРАТЬЯ!

ОКАЗЫВАЕТ 
ПОДДЕРЖКУ 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 

Второй тур прези-
дентских выборов 
в Молдавии закон-
чился политическим 
скандалом. 

Внутри страны после об-
работки 100 процентов 
протоколов кандидат 

в президенты Александр 
Стояногло выиграл выборы 
с результатом 51,19 процен-
та голосов. Он победил в 19 
из 36 регионов. Майя Санду 
получила 48,81 процента. 
Но если учитывать результа-
ты избирательных участков 
за рубежом, то победила уже 
Санду — с результатом око-
ло 55 процентов. 
— Санду, конечно, сжульни-
чала. В России для голосова-
ния молдаван были открыты 
всего два участка. Причем 
оба — в Москве. Молдавский 
ЦИК выделил всего 10 тысяч 
бюллетеней. По данным 

МВД, в России проживают 
более 354 тысяч молда-
ван, — поясняет политолог 
Григорий Савельев. — При 
этом в других странах, в ос-
новном европейских, было 
открыто 17 участков, и бюл-
летеней туда завезли во 
много раз больше. Очевид-
но, что живущие в России 
молдаване — не избиратели 
Санду, потому что она ведет 
антироссийскую политику. 

А помимо молдавского у нее 
есть и румынский паспорт. 
По сути она «надзирает» за 
Молдавией от лица Румы-
нии, и патриотам Молдавии 
вряд ли это нравится. 
Эту предвыборную кам-
панию уже назвали самой 
грязной за всю историю 
Молдавии.
— Фальсифицированные 
результаты выборов окон-
чательно раскололи стра-
ну. Как минимум половина 
Молдавии Санду не под-
держивает. В том числе и по 
вопросу присоединения 
к Евросоюзу, — отмечает 
Савельев. — Молдавии, я ду-
маю, будет только хуже: ми-
грация из страны усилится.
НИКИТА МИРОНОВ
vecher@vm.ru

Агитационную 
кампанию назвали 
самой грязной за всю 
историю 

СВО

■ Российские войска 
скоро полностью зачистят 
территорию Курской об-
ласти от сил ВСУ, заявил 
вчера президент Влади-
мир Путин.

Обращаясь к активистам 
военно-патриотического 
центра «Вымпел» из Курской 
области, Путин заявил:
— Сейчас, когда террито-
рию зачистим от противни-
ка, для вас тоже будет много 
работы.
ВСУ вторглись в Курскую об-
ласть 6 августа. К 12 августа 
под их контроль перешли 
28 населенных пунктов. 
Минобороны к 9 октября 
сообщило об освобождении 

14 поселений. А 25 октября 
глава государства рассказал 
о блокировке в Курской об-
ласти около 2000 украин-
ских военных. По словам 
президента, российские во-
йска приступили к «ликви-
дации этой группировки».
— Бои на Курщине идут с пе-
ременным успехом, — гово-
рит военный эксперт, член 
Лиги военных дипломатов 
Игорь Забелин. — Где-то 
ВСУ мы вытесняем, где-то 
окружаем, но противник 
сейчас накапливает силы 
в районе Глухова и начал 
перебрасывать новые силы 
и технику в район Суджи. 
Главком ВСУ Сырский уже 
не раз предлагал Зеленско-
му вывести войска из Кур-
ской области, но  тот хочет, 
чтобы боевики там оста-
вались. Зеленскому важно 
удерживать хоть какой-то 
кусочек России.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
vecher@vm.ru

Курщину 
вот-вот 
освободят

4 ноября. Действующий президент Молдавии Майя Санду после 
объявления итогов второго тура президентских выборов

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Президент Молдавии 
Майя Санду, проиграв 
выборы внутри стра-
ны и вытянув победу 
за счет сомнительного 
голосования на участках 
за рубежом, утратила 
легитимность и доверие 
избирателей. На самом 
деле мы видим по-
ражение власти. Если 
президент не отражает 
позицию большин-
ства граждан страны, 
ни к чему хорошему для 
Молдавии это, конечно, 
не приведет. 

ЗУРАБ ТОДУА
Политолог

Идущая на Украине спец-
операция существенно 
влияет на работу специали-
стов нашего оборонно-про-
мышленного комплекса: 
поправки в чертежи многих 
боевых машин и образцов 
оружия «вносят» боевые 
действия. Те вооружения, 
которые начали проекти-
роваться до начала СВО, 
модернизируются прямо 
в ходе разработки и испы-
таний, получая качества, 
помогающие победить не 
в гипотетическом, а в са-
мом реальном современ-
ном бою — здесь и сейчас. 
Так вышло и с новейшим 
унив ерса льным само-
ходным артиллерийским 
орудием (САО) «Лотос». 
На днях в Подмосковье 
на испытательном по-
лигоне Центрального на-
учно-исследовательского 
института точного 
м а ш и н о с т р о е н и я 
(входит в состав ро-
стеховского концерна 
«Калашников») проде-
монстрировали часть 
возможностей новой 
самоходки, спроекти-
рованной специально 
для Воздушно-десант-
ных войс  к России. Ваш 
корреспондент был 
там и остался впечат-
лен. Гремя огнем, сверкая 
блеском стали и применив 
специальные аэрозолео-
бразующие боеприпасы 
оптико-электронного про-
тиводействия, 18-тонный 
«цветочек» лихо промчался 
по раскисшей земле и встал 
в нескольких метрах от ме-
ня как вкопанный.
— Это совершенная бое-
вая машина, безжалост-
ный охотник, способный 
в одиночку перебить целое 
стадо вражеских железных 
зверей, — прокомментиро-
вал гендиректор ЦНИИточ-
маша Михаил Луданный. — 
При разработке «Лотоса» 
был реализован комплекс 
неординарных конструк-
торских решений, позво-
ливших увеличить эргоно-
мику, живучесть, боевые 
и ходовые качества маши-
ны. Главное — у самоходки 
мощный вычислительный 
комплекс, позволяющий 
стрелять очень точно.
«Лотос» — это «три в од-
ном»: он и гаубица, и пуш-
ка, и миномет. САО может 
вести огонь с закрытых 
позиций, отправлять свои 
120-мм боеприпасы по 
врагу по навесным траек-

ториям, а также способен 
стрелять прямой наводкой. 
Самоходка авиадесантиру-
емая: ее можно перевозить 
на военно-транспортных 
самолетах и сбрасывать  
на парашютных системах. 
Еще важное достоинство 
«Лотоса» — высокая ма-
невренность. САО легкое, 
скоростное и может быстро 
менять позиции, чтобы не 
попасть под удары артил-
лерии противника при кон-
трбатарейной борьбе.
«Лотос» уже продемон-
стрировал свои возмож-
ности не только на по-
лигонах, но и показал их 
врагу — проверку САО 
проходило в зоне проведе-
ния спецоперации. По сло-
вам Михаила Луданного, 
после испытаний боевой 
практикой конструкторы 
ЦНИИточмаша учли ряд 

замечаний артиллеристов 
ВДВ и внесли в конструк-
цию боевой машины и про-
граммное обеспечение си-
стемы управления огнем 
некоторые изменения.
Десантники «Лотос» ждут. 
Ждать, видимо, осталось 
недолго.
— Прямо отсюда, с полиго-
на ЦНИИточмаша, «Лотос» 
отправится на государ-
ственные испытания, — со-
общил президент концерна 
«Калашников» Алан Луш-
ников. — Предваритель-
ные проверки проведены 
успешно, так же как и апро-
бация в зоне спецопера-
ции. «Лотос», безусловно, 
намного эффективнее 
своего предшественника 
САО «Нона», которое сей-
час состоит на вооружении 
артиллерийских подразде-
лений ВДВ.
По словам Алана Лушни-
кова, опыт СВО заставляет 
российских оружейников 
многое делать по-новому. 
Так, для САО «Лотос» разра-
ботаны боеприпасы повы-
шенной мощности и ото-
браны лучшие технические 
решения для защиты от бес-
пилотников.

Огненный 
цветок «Лотоса»

Мнение автора колонки может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Москвы Вечерней»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
Обозреватель

НАДО  ПОНИМАТЬ

Санду 
разобщила 
страну
Чем обернутся 
сомнительные выборы 
в Молдавии

США БОИТСЯ РУССКИХ ХАКЕРСКИХ 
АТАК ВО ВРЕМЯ ВЫБОРОВ  стр. 13
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Участник специ-
альной военной 
операции Рашид 
Баисов с позывным 
«Татарин» рассказал 
«Вечерке», почему 
принял решение от-
правиться на пере-
довую.

Слушать не хотели 
Начиная с 2013 года стар-
ший брат «Татарина» устра-
ивал для жителей родного 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Воины, которые сей-
час на фронте, пишут 
не только историю 
нашей страны, они 
встали у истоков воз-
рождения культуры, 
образовательной систе-
мы, новой экономики 
России. Пройти через 
СВО — значит получить 
уникальный опыт, ос-
мыслить ценности. 

ИГОРЬ ВИТЮК
Полковник запаса, 
участник боевых 
действий

района различные патрио-
тические акции. Он ста-
рался донести до граждан, 
в чем опасность нацистско-
го режима на Украине.
— Мой брат, можно сказать, 
патриот до мозга костей. 
В 30 лет во время проведе-
ния акций он рассказывал 
детям о невероятной исто-
рии нашей страны, о ее ве-
личии. Стремился донести 
до подрастающего поколе-
ния, почему важно любить 
Отечество. Помню, как 
тогда либерально настро-
енные соседи его ругали 
и пугали тем, что отправят 

в СИЗО якобы за привлече-
ние к межэтническим кон-
фликтам, — рассказывает 
боец «Вечерке». — Когда на-
стало 24 февраля 2022 года, 
многие жители района пре-
красно поняли, о чем все 
это время говорил мой брат. 
Для кого-то 
стало все по-
нятно через 
н е к о т о р о е 
время после 
начала спе-
циальной военной опера-
ции. Особенно в момент, 
когда они увидели, как на 
Украине «прекрасно» мо-

билизуют своих граждан, 
отправляя их практически 
сразу на кладбище.

Он стал примером
Летом 2023 года брат Ба-
исова подписал контракт 

с  Вооруженными сила-
ми РФ и отправился в зону 
спецоперации.
— Он человек опытный, 
с лужил в о времена Со-
в етского Союз а в  мор-
ском флоте,  — делится 
Баисов. — Помню, когда 
он возвращался из своих 
путешествий после служ-
бы, я мог часами слушать 
его рассказы. Для меня это 
звучало как эпический рас-
сказ какого-нибудь клас-
сика. Понял, что хочу быть 
как он.

Сам Рашид отправился на 
срочную службу в возрасте 
19 лет.
— Как же я хотел во флот... 
Но меня отправили слу-
жить в Инженерные вой-
ска. Но плюсом послужило 
то, что бойцы оттуда самые 

в о с т р е б о -
ванные всег-
да, в любом 
м е с т е ,  — 
о б ъ я с н я е т 
«МВ» Рашид 

Баисов. — По ВУС (военно-
учетная специальность. — 
«МВ»)  меня определили 
в понтонеры. Такие спе-
циалисты отвечают за на-
ведение мостов через раз-
личные переправы. На все 
задания мы идем одними 
из первых: обеспечиваем 
проход войск в труднодо-
ступных местах.

Вдохновили старшие 
товарищи
Во время службы Рашид 
Баисов вдохновился исто-
рией жизни командира 
своей роты.
— Это мужчина немоло-
дой, воевавший — с боль-
шим опытом. Все бойцы 

и другие офицеры части его 
уважали. Для нас он был ар-
мейским отцом, который 
всегда мог пошутить и мо-
тивировать, — рассказы-
вает Рашидов. — Благодаря 
знакомству с ним решился 
подписать контракт. Под 
конец службы я это сделал 
и стал частью ВС РФ еще на 
два года.
После окончания первого 
контракта Баисов решил 
остаться в гражданской 
среде. 
— Работал по своей про-
фессии — электриком. Так 
я жил спокойную мирную 
жизнь около восьми лет. 
Завел семью и, в общем-то, 
не знал проблем, — рас-
сказывает участник спец-
операции. — А потом нача-
лась СВО. Я понял, что хочу 
пойти бороться с киевским 
режимом в числе первых. 
Правда, тогда жена отгово-
рила, просила подождать 
момента, когда дочка чутка 
подрастет и будет знать, где 
находится ее отец. 
В конце сентября 2024 года  
Рашид Баисов прошел все 
необходимые обследова-
ния и тестирования, после 
чего подписал контракт 
и вновь стал частью Воору-
женных сил.
— Я очень хочу снова сто-
ять плечом к плечу со своим 
страшим братом. Он по-
стоянно выходит на связь, 
рассказывает, как у них об-
стоят дела. Моя цель — вос-
соединиться с ним и помочь 
ему в такой ответственный 
для всей нашей страны 
момент. Ведь каждому из 
нас хочется заручиться мо-
ральной поддержкой своих 
близких.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
vecher@vm.ru 
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как он.

в понтонеры. Такие спе
циалисты отвечают за на-
ведение мостов через раз-
личные переправы. На все 
задания мы идем одними 
из первых: обеспечиваем 
проход войск в труднодо-
ступных местах.

Вдохновили старшие 
товарищи
Во время службы Рашид 
Баисов вдохновился исто-
рией жизни командира 
своей роты.
— Это мужчина немоло-
дой, воевавший — с боль-
шим опытом. Все бойцы 
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Бойцы инженерных войск всегда 
самые востребованные 

30 сентября. Рашид Баисов 
отправился на фронт 
по примеру своего 
старшего брата. Фото: 
Екатерина Хорошилова

Брат, жди, 
вместе мы 
сильнее
Стал участником СВО 
ради близких 

Адрес
Ул. Яблочкова, 5, стр. 1

Время работы
Будни: 9:00–20:00 
Сб: 9:00–18:00
Вс: 9:00–16:00

Контакты
Телефон горячей службы: 117
Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

400 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, 
кто подпишет кон-
тракт до 31 декабря.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу

Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100
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В интернете распро-
страняют информа-
цию, что турецкий 
вирус Коксаки до-
брался до Москвы 
и Подмосковья. Так 
ли это? Врач-педиатр 
Александр Карасев 
(на фото внизу) от-
ветил на пять глав-
ных вопросов «МВ» 
об этом заболевании.

Вопрос 1. Как распоз-
нать симптомы?
Вирус Коксаки — это на-
звание не болезни, а груп-
пы вирусов, которые могут 
вызывать различные забо-
левания. Все они относятся 
к семейству энтеровирусов. 
Как и для других микроор-
ганизмов подобного рода, 
для Коксаки свой-
ственны инток-
сикация, общая 
слабость, боль 
в горле. Харак-
терно для такого 
вируса также по-
ражение орга-

нов желудочно-кишечного 
тракта, что проявляется как 
нарушение или отсутствие 
аппетита, умеренная боль 
в животе и диарея в течение 
нескольких суток. Затем 
у больного выступает сыпь 
необычной формы: не толь-
ко на теле и языке, но также 
на ладонях и стопах.
Вопрос 2. Куда обра-
щаться при подозрении 
на Коксаки?
При появлении любого ин-
фекционного заболевания, 
тем более сопровождаю-

щегося сыпью, необходимо 
обратиться к врачу. Специ-
алисты зарегистрируют 
случай, чтобы в дальней-

шем предотвра-
тить в спышку. 
Кстати, специ-
ализированного 
лечения нет, и не-
обходимо только 
контролировать 
т е м п е р а т у р у 

и следить за общим состо-
янием здоровья. После воз-
никновения сыпи вирусы 
Коксаки обычно проходят 
самостоятельно в течение 
семи-десяти дней.
Вопрос 3. Чем опасен 
вирус?
Вирус передается контакт-
ным путем. Обычно стра-
дают люди, находящиеся 
в одной семье. Но если, ска-
жем, зараженный школь-
ник пойдет на учебу, рас-
пространение инфекции 
может принять масштаб-

ный характер. Важно вни-
мательно наблюдать за ре-
бенком. Если вы заметили 
снижение активности, по-
терю аппетита, изменения 
в поведении, измерьте тем-
пературу. Повышенная мо-
жет говорить об инфекции, 
поэтому лучше оставить 
ребенка дома и обратиться 
к врачу. Обычно диагноз не 
вызывает сомнений.

Вопрос 4. Пишут, 
что в Турции давно есть 
это заболевание, но сей-
час о нем просто стали 
много писать. Так ли это?
Да, вы абсолютно правы. 
Вирус Коксаки опасен 
именно в осеннее и летнее 
время. Распространением 
болезни чаще всего «сла-
вятся» азиатские и южные 
курорты. Повышенная 
влажность воздуха — необ-
ходимое условие для выжи-
ваемости этого микроорга-
низма. Это объясняет такой 
высокий уровень передачи 
вируса в Турции.
Вопрос 5. Действитель-
но ли он активно рас-
пространяется в нашем 
регионе?
Вирус Коксаки встречает-
ся в разных странах мира. 
В Европе регистрируются 
отдельные вспышки виру-
са, а Азия считается зоной 
повышенного риска. В Рос-
сии в этот сезон никаких 
особенностей, из-за кото-
рых стоило бы волноваться, 
не замечено.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
vecher@vm.ru 

Коксаки просто 
сеет панику
В сети активно обсуждают 
«новую» болезнь из Турции

Волноваться о распространении 
заразы в нашей стране не стоит 

При 
появлении 
таких 
симптомов 
инфекции, 
как общая 
слабость, 
температура, 
боль в горле 
или в районе 
живота, 
а также сыпь 
на теле, 
языке, 
ладонях 
и стопах, 
необходимо 
срочно 
обратиться 
к врачу

ЧП

■ В начале ноября по-
купатели пожаловались 
на крупную сеть магази-
нов, которая в последнее 
время довольно часто 
оказывается в центре 
всевозможных сканда-
лов. На этот раз клиенты 
магазина сообщили, что 
нашли в купленных про-
дуктах инородные пред-
меты. «МВ» узнала под-
робности.

Первая пожаловавшаяся 
покупательница, Татьяна, 
обратилась к журналистам 
2 ноября. Она рассказала, 
что случайно наткнулась на 
фрагмент скобы от степлера 
в хлебе, купленном в сети 
«ВкусВилл». Кусок металла 
воткнулся женщине в десну.
— Сижу теперь и думаю, 
сколько таких скобочек 
уже во мне. Хорошо, что 
ребенок не ест черный 
хлеб, — поделилась она. 
После обращения в службу 
поддержки магазина она 
получила возврат стоимо-
сти хлеба бонусами. Татья-
ну также попросили при-
везти упаковку со скобой 
в магазин, чтобы провести 
«служебное расследование».
Но на этом история не за-
кончилась. Вчера сразу не-
сколько человек обратились 
с похожими жалобами. Кто-
то обнаружил металличе-
скую стружку в крем-супе, 
другой покупатель нашел 
скобы в варениках, а кто-то 
обратил внимание, что пи-
тьевая вода была доставлена 
с бракованными крышками 
и со вкусом химии и мыла.
В пресс-службе магази-
на уже отреагировали на 
жалобы:
— Такие серьезные вопросы 
к качеству продуктов — это 
единичные случаи. Каждо-
му подобному обращению 
уделяется особое внимание. 
Информация об опасных по-

сторонних предметах в про-
дуктах сразу передается 
в отдельную команду, кото-
рая занимается отработкой 
подобных ситуаций, а также 
технологу и производителю.
Кроме того, в магазине до-
бавили, что в зависимости 
от того, какой была находка, 
покупателя могут попросить 
привезти ее в магазин, пере-
дать курьеру или просто 
прислать фотографию. 
Это нужно для того, чтобы 
провести расследование на 
производстве и устранить 
причину попадания посто-
роннего предмета в продукт. 
Если по одному продукту бы-
ло несколько обращений, то 
вся партия снимается с по-
лок, а сотрудничество с по-
ставщиком приостанавли-
вается на время проведения 
расследования, — уточнили 
в пресс-службе сети.
Также в магазине признали, 
что партия воды, на которую 
вчера пожаловался покупа-
тель, действительно была 
бракованной. Товар выве-
ден из ассортимента.
В пресс-службе подчеркну-
ли, что результатами всех 
проверок, связанных с жа-
лобами, всегда стараются 
поделиться с покупателя-
ми. Однако до них не всегда 
получается дозвониться. 
Поэтому у людей остаются 
претензии.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru

Вместо приправы 
мыло и металл

Если вы выбрали в магазине товар, но позже обнаружили, 
что он некачественный, обязательно отнесите его обратно 

Покупательница нашла скобу 
для степлера в хлебе

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

Вирус Коксаки входит 
в ту же группу забо-
леваний, что и поли-
омиелит, и ящур. Од-
нако, в отличие от них, 
он распространяется 
не только оральным, 
но и воздушно-капель-
ным путем. Хотя вирус 
Коксаки не представля-
ет глобальной угрозы, 
вспышки заболеваний 
могут происходить и на-
блюдаются в настоящее 
время. 

АЛЕКСЕЙ 
АГРАНОВСКИЙ
Профессор кафедры 
вирусологии 
биологического 
факультета МГУ
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на оптовых рынках: 
там широкий выбор 
сортов и большое ко-
личество продуктов 
от фермеров. А вот от 

картофеля в сетчатых меш-
ках лучше отказаться. Он, 
как правило, стоит дороже, 
а по вкусу проигрывает.
Еще можно сэкономить, 
приобретая картофель 
в группах в социальных 
сетях: многие хотят изба-
виться от излишков урожая 
и продают овощ по очень 
приятной цене —  от 30 до 
35 рублей за килограмм. 

можно обратить внимание 
на более дешевые сорта — 
«адретта», «гала» и «пикас-
со». При своей низкой сто-

имости они 
особо не усту-
пают по вкусу 
более доро-
гим сортам. 
Выгоднее все-
го покупать 
к а р т о ш к у 

Выгодно поку-
пать картошку 
на оптовых 
рынках: там 
широкий выбор 
сортов и боль-
шое количество 
продуктов 
от фермеров

Картофель дал жару

В современный век бездумного потребления тысячи товаров заполонили 
полки магазинов. Не все заслуживают вашего внимания. Автору рубрики 
«Дешево и сердито» Ренате Лебедевой известно, как выбрать действительно 
стоящий продукт. Ее девиз: «Дорого — не значит качественно»

В октябре аналити-
ки подсчитали, что 
картофель подоро-
жал за год почти 
на 60 процентов. 
«МВ» разобра-
лась, в чем при-
чина повыше-
ния стоимости 
овоща.

С ейчас стоимость ки-
лограмма картофеля 
составляет в среднем 

45 рублей против 25 руб лей 
в прошлом году. И ближе 
к декабрю стоимость про-
дукта только вырастет, по-
тому что картошку часто 
используют для приготов-
ления праздничных блюд. 
По словам фермеров, глав-
ная причина такого резко-
го повышения стоимости 

в плохом урожае. В этом го-
ду из-за майских замороз-
ков он продемонстрировал 
более скромные результа-
т ы ,  н е ж е л и 
в  п р о ш л о м . 
При этом де-
фицита точно 
не будет, по-
этому скупать 
ов ощ впрок 
не стоит. Зато 

Бюджетные сорта любимого овоща 
не отличаются по вкусу от дорогих 

Сорт Описание Цена 
(руб./кг)

Адретта
Клубни этого сорта картофеля округло-овальной формы, кожура 
желтая, мякоть светло-желтая, глазки мелкие. Это один из самых 
распространенных сортов, обладающих высокой урожайностью

43

Пикассо
Сорт с низким содержанием крахмала. Клубни округло-овальные, 
желтого цвета, с мелкими розовыми глазками и кремовой 
мякотью. Отлично подходит для варки

45

Гала
Особенность сорта — мягкая сердцевина. Он почти 
не разваривается и не темнеет. Картофель подходит
для здорового питания

40

Синеглазка Один из самых популярных сортов картофеля, но и самый дорогой. 
Знаменит своим насыщенным вкусом и подходит для многих блюд 50

Жуковский
Обладает розовой кожурой и белоснежной мякотью. Редкий сорт 
картофеля, подходит как для жарки, так и для варки,
так как в процессе не разваливается

47

Увидели в магазине 
необычный товар 
и хотите о нем расска-
зать? Пишите автору:
r.lebedeva@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ ДЕШЕВО И СЕРДИТО

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Такие государственные 
меры, как активная 
поддержка сельского 
хозяйства и создание 
конкуренции на вну-
треннем рынке, не дают 
ценам «взлететь до не-
бес». Но стоит отметить, 
что в 2025 году продук-
ты в России подорожают 
в среднем на 8–12 про-
центов по сравнению 
с 2024 годом. Ближай-
шей зимой это особен-
но коснется овощей 
и фруктов.

АРТУР ЛЕЕР
Вице-президент 
Ассоциации экспортеров 
и импортеров

РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.rur.lebedeva@vm.ru

неясно. Вероятнее всего, 
за 200 граммов арабского 
сливочного масла придется 
отдать около 400 рублей. 
Что не сильно дороже, чем 
у отечественных произ-
водителей.
— О свойствах пока сказать 

сложно, все на уровне слу-
хов. Известно, что это до-
статочно натуральный 
продукт и у ОАЭ его за-
купают многие европей-

ские страны, — добавил 
эксперт.
Ранее в Россию начались 

поставки масла 
из Турции. 
П р а в д а , 

цена слишком «кусает-
ся» — почти 580 рублей за 
200 граммов. О качестве 
масла все отзываются поло-
жительно — натуральный 
состав, нежный вкус. Каким 
будет масло из ОАЭ, еще не-
понятно: на полках россий-
ских магазинов его еще не 
заметили.
— Скорее всего, масло будет 
представлено в супермарке-
тах средней ценовой катего-
рии, так как импорт в любом 
случае сейчас стоит дороже. 
А экономпродуктом масло 
из этой страны никак не на-
зовешь, — объяснил анали-
тик Даниил Кашин.

ПРОДУКТЫ

■ В Россию начали по-
ставлять сливочное масло 
из Объединенных Араб-
ских Эмиратов (ОАЭ). 
«Вечерка» выясняла от-
личия этого товара от оте-
чественного и его цену.

Ранее данная продукция из 
ОАЭ не поставлялась, сооб-
щили в Россельхознадзоре.

— Решение об им-
порте из других 
стран было принято 
на фоне резкого по-
вышения цен на мас-
ло — на 25 процентов 
с начала этого года, — рас-
сказал аналитик Даниил 
Кашин.
Сколько точно будет стоить 
заграничный товар, пока 
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Полки наших магазинов уже увидело масло из Турции: 
о качестве покупатели отозвались положительно

Загадочный гость 
на нашем рынке 
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Лежать нельзя!
Йога, растяжка, фитнес — все это, конечно, никуда не де-
лось. Только популярность их немного поутихла на фоне 
роста спроса на более экстремальные виды досуга. И даже 
фитнес сегодня трансформировался . Вот, например, жи-
тели столицы сегодня активно записываются на занятия 
в гамаках — аэрострет-
чинг (на фото спра-
ва). Эффектно, еще 
и полезно. В воздухе 
при помощи гамака вас научат 
балансировать, делать различные упражнения. 
В свою очередь это не только позволит укрепить все 
мышцы тела, но и научит сосредотачиваться. Гибкость — 
в подарок. Средняя цена одного занятия: 500 рублей. 

Этой осенью у мо-
сквичей наблюда-
ется бум активно-
го образа жизни. 
Интерес к спор-
тивным секциям 
вырос сразу  в два 
раза по сравнению 
с прошлым годом. 
Двукрат-
ный олим-
пийский 
чемпион 
по прыжкам 
в воду Дми-
трий Саутин 
(на фото справа)
рассказал «МВ», 
как выбрать под-
ходящие занятия.

Т анцы, единоборства, 
теннис, бадминтон, 
хореография, плава-
ние, прыжки на бату-
тах — спектр предла-

гаемых сегодня активностей 
очень велик. 
Сегодня как никогда нынеш-
нее поколение родителей 
и их детей задумываются 
о здоровье, его укреплении. 
Я часто вижу, как много лю-
дей выходит на пробежки 
в парки, на стадионы, как 
они занимаются на спорт-
площадках, в фитнес-залах 
и спортшколах. Проводится 
все больше соревнований, 
тренировок на улицах и об-
щегородских площадках. Все 
это призвано вовлечь как 
можно больше людей в физ-
культуру и массовый спорт.
Как выбрать  спорт по душе? 
Ориентируйтесь на способ-
ности, пожелания, интерес 
к занятиям. К себе нужно 
прислушаться. Физическая 
активность должна в пер-
вую очередь нравиться, 
приносить удовольствие 
и результат. В качестве пер-
вых шагов можно изучить 
информацию в интернете, 
вспомнить, возможно, дет-
ские увлечения и трениров-
ки, посетить бесплатные 
занятия. Можно прокон-
сультироваться со специ-
алистами: врачами, тре-
нерами, чтобы подобрать 
соответствующую нагрузку. 
Универсального рецепта 
нет: одни любят йогу или пи-
латес, а другие предпочтут 
после рабочего дня в офисе 
плавание или прыжки на ба-
туте. Плюсом будет, конеч-
но,  удобное расположение 
спортзала, умение встроить 
тренировки в рабочее рас-
писание и при необходимо-
сти — подключить всю свою 
семью! Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ vecher@vm.ru

Москвичи назвали люби-
мые виды спорта: это тан-
цы, единоборства и теннис. 
А еще, согласно данным 
проекта «Мосопрос», наби-
рает популярность велоси-
пед. Я сам только что завер-
шил сезон, и, скажу вам, он 
был насыщенным: спасибо 
МЦД! Химки, Красногорск, 
Сходня, Реутов, Балашиха, 
Одинцово, Долгопрудный, 
Лобня —  объездил все бли-
жайшее Подмосковье. Са-
мый кайф — маршрут «с вет-
ки на ветку». Это когда 
вы, условно, едете от 
Немчиновки на МЦД-1 
до Павшина на МЦД-2. 
Через леса и деревни. 
А еще мне нравится, 
что в Москве появились 
тысячи новых спорт-
площадок во дворах. 
Причем некоторые, что 
крайне важно, под кры-
шей: можно заниматься 
в дождь и даже во время 
мокрого, как вчера, снего-
пада. Что, кстати, я и делал. 
Вообще, как мне кажется, 
Москва становится более 
спортивной. Приезжаешь 
в «Лосиный Остров» — а там 
велосипедисты, лыжерол-
леры, просто любители по-
ходить по лесным тропкам. 
Толпы народа! Зайдешь 
вечером в любой фитнес-
центр — тоже аншлаг. По-
чему? Один знакомый со-
циолог объяснил: «Жить 
лучше стали. А когда жи-
вешь лучше, хочется пожить 
подольше». И ведь 
правда! Есть и дру-
гой нюанс: улучша-
ется спортивная ин-
фраструктура. Нет, 
я не про стадионы 
вроде «Спартака» 
и «ЦСКА». Это для 
профессионалов. 

Появилась инфраструктура 
рядом с домом. Спортивные 
тренажеры — во дворах, 
парках, на территориях 
школ, куда, кстати, жителей 
тоже пускают: приходи — 
занимайся. Третий момент: 
меняется подход к досугу. 
Вспомните: еще лет 15 на-
зад в любом парке можно 
было встретить людей с пи-
вом и сигаретой. Целые 
скамейки молодежи пили, 
курили и ржали, как кони. 
Сейчас в парках ни курить, 

ни выпивать нельзя. Зато 
там появились площадки 
для футбола, волейбола, 
баскетбола. Открылись 
катки.  И досуг молодых 
людей, которые только 
входят в жизнь, — уже не 
литрбол, а футбол. Курение 
и алкоголь  становятся чем-
то маргинальным. Ушла на 
них мода. Думаю, тренд  на 
здоровый образ жизни со-
хранится. Ведь здоровье — 
ценность не только сама по 
себе. Это возможность быть 
более активным и хоро-

шо зарабатывать. 
А значит, жить еще 
лучше. Так что мо-
сквичи, встающие 
на коньки и лыжи, 
седлающие вело-
сипед, спешащие 
в фитнес-центр, 
знают, что делают.

Сидеть на лавке 
уже не модно

НИКИТА 
МИРОНОВ
Обозреватель

ЛИЧНЫЙ  ОПЫТ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 
с точкой зрения 

редакции 
«Москвы 
Вечерней»

в холодный сезон

Лови 
волну 
даже 
зимой! 
для занятий спортом

Выбираем секции

чинг (на фото сп
ва). Эффектно, е
и полезно. В воз
при помощи гам
балансировать, 
В свою очередь э
мышцы тела, но
в подарок. Сред

Держи удар 
Каждый человек 
хочет чувствовать 
себя уверенно и быть 
в хорошей физической 
форме. Именно поэтому 
многие занимаются 
единоборствами. 
Конечно, их чаще 
выбирают мужчины. 
Хотя, как показывает 
статистика, все больше 
женщин занимаются, 
например, боксом 
(на фото слева). Сек-
ций по этому направле-
нию в столице — пруд 
пруди. Средняя 
цена одного занятия:
1500 рублей. 

На доску становись
Некоторые жители столицы 
выбирают для себя занятиия 
серфингом (на фото слеваа). 
Доску найти не проблема, 
костюм тоже... Но где ло-
вить волну? С этимтиммввв МосМоссМоМо квквквевеве 
тожтожтожеве ве все се хорхорошоошо. ХХотьоть ненет т
у ну ну насасас морморморейейи ои океакеановнов, з, затоато 
естестестсть зь зь зь залыалыаа сс басбассейсейнамнами, и, 
гдеиси кусу стввенненненно со со создоздо аютают 
волны. Серфинг относиосиоситтсятся 
к тк ем видам спорта, ккотооторыерыер  
помпомогают комплеп ксно под-од-д-
тянтянтянутьутьутьфифифигургуру иу ипоповысить 
выноосливоивостьстьсть П. ППравравда, р д ,
удоудоволвольсьссствиененеизиздедешше-
выхвых..СреСреееднядняя ця ценаена ододногного о 
занзанятият яяяя—— 3003000 р0 рублублей.й  

Только с тренером 
Благодаря интернету долю популярности получило и «таскание железа». Причем среди женщин. В сети все больше известных 
блогеров показывают, как худеют в залах со штангой (на фото вверху). Только не все подписчики учитывают, что скинуть лишний 
вес только таким образом не выйдет. Особенно если выполнять упражнения неправильно. Поэтому без тренера точно не обойтись. 
Сами по себе, конечно, занятия в залах с железом дают пользу — но скорее когда вы уже скинули лишний вес и теперь хотите 
усовершенствовать свое тело.Средняя цена одного занятия с тренером: 1200 рублей. 

Заберусь повыше я 
Спортивное скалолазание (на фо-
то слева) — современный вид 
спорта, который приобрел огром-
ную популярность за последние 
20 лет. Благодаря этой тенденции 
в столице открылось немало сек-
ций, где любой желающий может 
потренировать свою выносливость. 
Скалолазание позволяет не толь-
ко укрепить все группы мышц, 
но также избавляет от зажимов 
и страхов. Средняя цена одного 
занятия: 600 рублей. 

Танго от стресса 
Среди жителей столицы рас-
тет спрос и на танцевальные 
студии. Такие в Москве даже 
сложно сосчитать. Причем 
спросом пользуются и класси-
ческие танцы, и современные. 
Но среди всех стоит выделить 
танго. Все больше взрослых 
людей выбирают занятия 
именно по этому направлению. 
Танго для них — не просто 
танец. Многие отмечают, что 
этот стиль учит раскрепощать-
ся — выражать свои эмоции. 
Ученые добавляют, что танцы 
в паре (на фото слева) зна-
чительно понижают уровень 
в организме гормона стресса. 
Также танго полезно и для 
физического здоровья. Танец 
отлично помогает скорректи-
ровать фигуру. Средняя цена 
одного занятия: 500 рублей. 

Худеем по взмаху ракетки
Большой теннис не самый дешевый вид спорта. Однако, несмотря на это, 
все больше москвичей выбирают именно его. Согласно свежей статистике, 
секции большого тенниса занимают третье место среди самых популярных. 
А чем же этот вид спорта так хорош? Ну, во-первых, теннис помогает держать 
в тонусе почти все группы мышц. Во-вторых — хорошо развивает дыха-
тельную и сердечную систему. Многие любители поразмахивать ракетками 
(на фото слева) также отмечают, что он позволяет бороться с негативными 
эмоциями. А тренеры добавляют: теннис хорош в борьбе с лишним весом. 
В Москве немало секций этого вида спорта как для детей, так и для взрослых. 
Средняя цена одного занятия: 1500 рублей. 

льзя!
фитнес — все это, конечно, никуда на е де-
пулярность их немного поутихла на фоне
более экстремальные виды досуга. И даже
трансформировался . Вот, например, жи-
егодня активно записываются на занятия 
рострет-
пра-

жнения.
крепить все 
ться. Гибкость — 
ия: 500 рублей. 

пра
еще 
здухе
мака вас научат 
делать различные упраж
это не только позволит ук
о и научит сосредотачива
дняя цена одного занят

Бассейн помогает 
ускорить 
обмен веществ 
на 75 процентов 

Уплыву от всех 
Универсальный и всегда популярный вид спорта среди жителей столицы — плавание (на фото 
вверху). Оно доступно, полезно и при этом не требует большой затраты сил. Во время плавания 
обмен веществ в организме ускоряется на 50–75 процентов. Это один из самых эффективных 
видов спорта для улучшения здоровья, настроения и похудения. Бассейнов в Москве немало. 
Средняя цена одного посещения: 500 рублей.  
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Сбросить лишний вес

Профилактика стрессов

Детокс 
организма
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Здоровый сон

Укрепить иммунитет

Улучшить 
самочувствие

Осанка 
на зависть

Защитить 
сердце

Прощайте, 
комплексы
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Лежать нельзя!
Йога, растяжка, фитнес — все это, конечно, никуда не де-
лось. Только популярность их немного поутихла на фоне 
роста спроса на более экстремальные виды досуга. И даже 
фитнес сегодня трансформировался . Вот, например, жи-
тели столицы сегодня активно записываются на занятия 
в гамаках — аэрострет-
чинг (на фото спра-
ва). Эффектно, еще 
и полезно. В воздухе 
при помощи гамака вас научат 
балансировать, делать различные упражнения. 
В свою очередь это не только позволит укрепить все 
мышцы тела, но и научит сосредотачиваться. Гибкость — 
в подарок. Средняя цена одного занятия: 500 рублей. 

Этой осенью у мо-
сквичей наблюда-
ется бум активно-
го образа жизни. 
Интерес к спор-
тивным секциям 
вырос сразу  в два 
раза по сравнению 
с прошлым годом. 
Двукрат-
ный олим-
пийский 
чемпион 
по прыжкам 
в воду Дми-
трий Саутин 
(на фото справа)
рассказал «МВ», 
как выбрать под-
ходящие занятия.

Т анцы, единоборства, 
теннис, бадминтон, 
хореография, плава-
ние, прыжки на бату-
тах — спектр предла-

гаемых сегодня активностей 
очень велик. 
Сегодня как никогда нынеш-
нее поколение родителей 
и их детей задумываются 
о здоровье, его укреплении. 
Я часто вижу, как много лю-
дей выходит на пробежки 
в парки, на стадионы, как 
они занимаются на спорт-
площадках, в фитнес-залах 
и спортшколах. Проводится 
все больше соревнований, 
тренировок на улицах и об-
щегородских площадках. Все 
это призвано вовлечь как 
можно больше людей в физ-
культуру и массовый спорт.
Как выбрать  спорт по душе? 
Ориентируйтесь на способ-
ности, пожелания, интерес 
к занятиям. К себе нужно 
прислушаться. Физическая 
активность должна в пер-
вую очередь нравиться, 
приносить удовольствие 
и результат. В качестве пер-
вых шагов можно изучить 
информацию в интернете, 
вспомнить, возможно, дет-
ские увлечения и трениров-
ки, посетить бесплатные 
занятия. Можно прокон-
сультироваться со специ-
алистами: врачами, тре-
нерами, чтобы подобрать 
соответствующую нагрузку. 
Универсального рецепта 
нет: одни любят йогу или пи-
латес, а другие предпочтут 
после рабочего дня в офисе 
плавание или прыжки на ба-
туте. Плюсом будет, конеч-
но,  удобное расположение 
спортзала, умение встроить 
тренировки в рабочее рас-
писание и при необходимо-
сти — подключить всю свою 
семью! Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ vecher@vm.ru

Москвичи назвали люби-
мые виды спорта: это тан-
цы, единоборства и теннис. 
А еще, согласно данным 
проекта «Мосопрос», наби-
рает популярность велоси-
пед. Я сам только что завер-
шил сезон, и, скажу вам, он 
был насыщенным: спасибо 
МЦД! Химки, Красногорск, 
Сходня, Реутов, Балашиха, 
Одинцово, Долгопрудный, 
Лобня —  объездил все бли-
жайшее Подмосковье. Са-
мый кайф — маршрут «с вет-
ки на ветку». Это когда 
вы, условно, едете от 
Немчиновки на МЦД-1 
до Павшина на МЦД-2. 
Через леса и деревни. 
А еще мне нравится, 
что в Москве появились 
тысячи новых спорт-
площадок во дворах. 
Причем некоторые, что 
крайне важно, под кры-
шей: можно заниматься 
в дождь и даже во время 
мокрого, как вчера, снего-
пада. Что, кстати, я и делал. 
Вообще, как мне кажется, 
Москва становится более 
спортивной. Приезжаешь 
в «Лосиный Остров» — а там 
велосипедисты, лыжерол-
леры, просто любители по-
ходить по лесным тропкам. 
Толпы народа! Зайдешь 
вечером в любой фитнес-
центр — тоже аншлаг. По-
чему? Один знакомый со-
циолог объяснил: «Жить 
лучше стали. А когда жи-
вешь лучше, хочется пожить 
подольше». И ведь 
правда! Есть и дру-
гой нюанс: улучша-
ется спортивная ин-
фраструктура. Нет, 
я не про стадионы 
вроде «Спартака» 
и «ЦСКА». Это для 
профессионалов. 

Появилась инфраструктура 
рядом с домом. Спортивные 
тренажеры — во дворах, 
парках, на территориях 
школ, куда, кстати, жителей 
тоже пускают: приходи — 
занимайся. Третий момент: 
меняется подход к досугу. 
Вспомните: еще лет 15 на-
зад в любом парке можно 
было встретить людей с пи-
вом и сигаретой. Целые 
скамейки молодежи пили, 
курили и ржали, как кони. 
Сейчас в парках ни курить, 

ни выпивать нельзя. Зато 
там появились площадки 
для футбола, волейбола, 
баскетбола. Открылись 
катки.  И досуг молодых 
людей, которые только 
входят в жизнь, — уже не 
литрбол, а футбол. Курение 
и алкоголь  становятся чем-
то маргинальным. Ушла на 
них мода. Думаю, тренд  на 
здоровый образ жизни со-
хранится. Ведь здоровье — 
ценность не только сама по 
себе. Это возможность быть 
более активным и хоро-

шо зарабатывать. 
А значит, жить еще 
лучше. Так что мо-
сквичи, встающие 
на коньки и лыжи, 
седлающие вело-
сипед, спешащие 
в фитнес-центр, 
знают, что делают.

Сидеть на лавке 
уже не модно

НИКИТА 
МИРОНОВ
Обозреватель

ЛИЧНЫЙ  ОПЫТ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 
с точкой зрения 

редакции 
«Москвы 
Вечерней»

в холодный сезон

Лови 
волну 
даже 
зимой! 
для занятий спортом

Выбираем секции

чинг (на фото сп
ва). Эффектно, е
и полезно. В воз
при помощи гам
балансировать, 
В свою очередь э
мышцы тела, но
в подарок. Сред

Держи удар 
Каждый человек 
хочет чувствовать 
себя уверенно и быть 
в хорошей физической 
форме. Именно поэтому 
многие занимаются 
единоборствами. 
Конечно, их чаще 
выбирают мужчины. 
Хотя, как показывает 
статистика, все больше 
женщин занимаются, 
например, боксом 
(на фото слева). Сек-
ций по этому направле-
нию в столице — пруд 
пруди. Средняя 
цена одного занятия:
1500 рублей. 

На доску становись
Некоторые жители столицы 
выбирают для себя занятиия 
серфингом (на фото слеваа). 
Доску найти не проблема, 
костюм тоже... Но где ло-
вить волну? С этимтиммввв МосМоссМоМо квквквевеве 
тожтожтожеве ве все се хорхорошоошо. ХХотьоть ненет т
у ну ну насасас морморморейейи ои океакеановнов, з, затоато 
естестестсть зь зь зь залыалыаа сс басбассейсейнамнами, и, 
гдеиси кусу стввенненненно со со создоздо аютают 
волны. Серфинг относиосиоситтсятся 
к тк ем видам спорта, ккотооторыерыер  
помпомогают комплеп ксно под-од-д-
тянтянтянутьутьутьфифифигургуру иу ипоповысить 
выноосливоивостьстьсть П. ППравравда, р д ,
удоудоволвольсьссствиененеизиздедешше-
выхвых..СреСреееднядняя ця ценаена ододногного о 
занзанятият яяяя—— 3003000 р0 рублублей.й  

Только с тренером 
Благодаря интернету долю популярности получило и «таскание железа». Причем среди женщин. В сети все больше известных 
блогеров показывают, как худеют в залах со штангой (на фото вверху). Только не все подписчики учитывают, что скинуть лишний 
вес только таким образом не выйдет. Особенно если выполнять упражнения неправильно. Поэтому без тренера точно не обойтись. 
Сами по себе, конечно, занятия в залах с железом дают пользу — но скорее когда вы уже скинули лишний вес и теперь хотите 
усовершенствовать свое тело.Средняя цена одного занятия с тренером: 1200 рублей. 

Заберусь повыше я 
Спортивное скалолазание (на фо-
то слева) — современный вид 
спорта, который приобрел огром-
ную популярность за последние 
20 лет. Благодаря этой тенденции 
в столице открылось немало сек-
ций, где любой желающий может 
потренировать свою выносливость. 
Скалолазание позволяет не толь-
ко укрепить все группы мышц, 
но также избавляет от зажимов 
и страхов. Средняя цена одного 
занятия: 600 рублей. 

Танго от стресса 
Среди жителей столицы рас-
тет спрос и на танцевальные 
студии. Такие в Москве даже 
сложно сосчитать. Причем 
спросом пользуются и класси-
ческие танцы, и современные. 
Но среди всех стоит выделить 
танго. Все больше взрослых 
людей выбирают занятия 
именно по этому направлению. 
Танго для них — не просто 
танец. Многие отмечают, что 
этот стиль учит раскрепощать-
ся — выражать свои эмоции. 
Ученые добавляют, что танцы 
в паре (на фото слева) зна-
чительно понижают уровень 
в организме гормона стресса. 
Также танго полезно и для 
физического здоровья. Танец 
отлично помогает скорректи-
ровать фигуру. Средняя цена 
одного занятия: 500 рублей. 

Худеем по взмаху ракетки
Большой теннис не самый дешевый вид спорта. Однако, несмотря на это, 
все больше москвичей выбирают именно его. Согласно свежей статистике, 
секции большого тенниса занимают третье место среди самых популярных. 
А чем же этот вид спорта так хорош? Ну, во-первых, теннис помогает держать 
в тонусе почти все группы мышц. Во-вторых — хорошо развивает дыха-
тельную и сердечную систему. Многие любители поразмахивать ракетками 
(на фото слева) также отмечают, что он позволяет бороться с негативными 
эмоциями. А тренеры добавляют: теннис хорош в борьбе с лишним весом. 
В Москве немало секций этого вида спорта как для детей, так и для взрослых. 
Средняя цена одного занятия: 1500 рублей. 

льзя!
фитнес — все это, конечно, никуда на е де-
пулярность их немного поутихла на фоне
более экстремальные виды досуга. И даже
трансформировался . Вот, например, жи-
егодня активно записываются на занятия 
рострет-
пра-

жнения.
крепить все 
ться. Гибкость — 
ия: 500 рублей. 

пра
еще 
здухе
мака вас научат 
делать различные упраж
это не только позволит ук
о и научит сосредотачива
дняя цена одного занят

Бассейн помогает 
ускорить 
обмен веществ 
на 75 процентов 

Уплыву от всех 
Универсальный и всегда популярный вид спорта среди жителей столицы — плавание (на фото 
вверху). Оно доступно, полезно и при этом не требует большой затраты сил. Во время плавания 
обмен веществ в организме ускоряется на 50–75 процентов. Это один из самых эффективных 
видов спорта для улучшения здоровья, настроения и похудения. Бассейнов в Москве немало. 
Средняя цена одного посещения: 500 рублей.  

Sh
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Сбросить лишний вес

Профилактика стрессов

Детокс 
организма

Найти 
друзей

Здоровый сон

Укрепить иммунитет

Улучшить 
самочувствие

Осанка 
на зависть

Защитить 
сердце

Прощайте, 
комплексы
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возглашали канонизацию 
нового либерализма. По их 
мнению, существование 
СССР было недопустимо.
Бывало ли такое, что вы 
хотели переписать свои 
книги, переснять фильмы?
Переснять фильмы невоз-
можно. Но если бы я мог 
переписать то, что я напи-
сал в своих других книгах, 
то, наверное, сделал бы это. 
Если говорить о киносъем-
ке, то я скажу, что это са-
мая тяжелая работа в мире. 
Некоторые свои фильмы 
я снимал около года. Если 
вы услышите, что в Голливу-

де говорят: «Съемки прош-
ли быстро и весело», — не 
верьте им. Это и правда 
очень сложная работа. Ты 
должен снять не только то, 
что находится перед твои-
ми глазами, но еще и то, что 
ты не видишь. Сейчас боль-
шинство фильмов нельзя 
назвать настоящими рабо-
тами — это проекты, а не 
художественные картины 
в том смысле, в котором они 
должны быть. 
Современность отличается 
от того, что было раньше?
Конечно, мы живем в то 
время, когда летают дроны, 
а ведь в детстве я запускал 
крышки от кастрюли, что-
бы изобразить полет объек-
та. В современности стало 
больше свободы. Но нужно 
понимать, что такое свобо-
да. Для меня — это очень 
личная вещь. Если у тебя нет 
контроля твоей судьбы, то 
это свобода? Тогда что слу-
чится с обществом? Многие 
говорят, что свобода — это 
когда у тебя много денег, но 
я думаю, что это неправиль-
но. Невозможно купить все.

Знаменитый серб-
ский режиссер 
Эмир Кустурица 
в ноябре отметит 
свое 70-летие. На-
кануне он пред-
ставил свой новый 
автобиографический 
роман «Мятежный 
ангел» в Московском 
доме книги. «МВ» 
пообщалась с режис-
сером.

Эмир, как вы поняли, что 
сейчас самое время напи-
сать свою книгу? 
Сейчас мой возраст — наи-
лучший период для художе-
ственного самовыражения 
и творчества. Если человек 
близко к сердцу восприни-
мает события, происходя-
щие в мире, я считаю, что 
ему следует об этом гово-
рить, в том числе через твор-
чество: фильмы, книги. Это 
наиболее адекватный от-
вет на серьезные мировые 
проблемы. Так, я посвятил 
новую книгу своему другу, 
писателю Петеру Хандке, 
у которого была сложная
жизненная ситуация. В Ев-
ропе его не любят из-за по-
литической позиции, не 
совпадающей с той, кото-
рую хотят слышать в этих 
странах. Но его смелость 
и настойчивость поспособ-
ствовали тому, что Петер по-
лучил Нобелевскую премию 
по литературе в 2019 году за 
множество своих 
замечательных 
произведений. 
Я думаю, что это 
очень важное со-
бытие,  потому 
что Хандке — ве-
рующий человек. 
Он верит в Бога и думает, 
как Ницше. Это забавно, но 
это правда. 
Действительно, как вы 
сказали, в ваших фильмах 
часто поднимаются со-

циальные и политические 
вопросы. Как вам удается 
балансировать между ис-
кусством и социальной по-
весткой?
Для меня всегда было важ-
но, чтобы герой был в кур-
се того, что происходит на 
социальном поле, и даже 
имел бы к этому какое-то 
отношение. Если персонаж 
не станет интересоваться 
жизнью и политикой, под-
нимать экзистенциальные 
вопросы, то сюжет фильма 
не будет хорошим. Сейчас 
я хочу снять трагикомедию, 
которая покажет, как можно 
интерпретировать Федора 
Достоевского.
Вы говорите о предстоя-
щих съемках «Преступле-
ния и наказания»?
Да. Достоевский важен для 
меня потому, что я начал ра-
но читать. А еще в его книгах 
есть все: он описывал те про-
блемы человечества, кото-
рые я видел своими глазами. 
Когда я был студентом, по-
смотрел французский фильм 
Робера Брессона «Кроткая», 
и в нем я находил некоторые 
отсылки к творчеству этого 
великого писателя. Сам же 
снять фильм по мотивам 
произведений Достоевско-
го я мечтал 25 лет. Я пытался 
сделать это и во Франции, 
и в Италии, и в Сербии, но 
только в России это стало 
возможным. В июне–августе 
следующего года начнутся 
съемки. Фильм будет на рус-
ском языке, и с помощью 
него я хочу показать Россию 
так, как вижу ее я.

На встрече с прези-
дентом Владимиром 
Путиным весной вы го-
ворили, что хотели бы 
завершить свою карье-
ру, сняв три картины по 

мотивам Достоевского, 
Толстого и Гоголя. Рас-
скажите, пожалуйста, 
подробнее.

Д а ,  п о  Д о с т о е в -
скому я сниму тот 
фильм, о котором 
говорил. Для сле-
дующей картины 
хотел бы взять за ос-
нову повесть Льва 
Толстого «Казаки». 

К Николаю Гоголю же обра-
щусь, чтобы разработать ин-
тересную экранизацию «Как 
поссорился Иван Иванович 
с Иваном Никифоровичем». 
Мне очень понравилась эта 

зарисовка, ведь в ней ото-
бражено то, что происходит 
сейчас в мире. Я думаю, что 
война, которая идет сейчас 
на Украине, очень похожа 
на ту ситуацию, которую 
описывает Гоголь. 
Как личный опыт влияет 
на ваши фильмы?
Я всегда, как говорил ре-
жиссер Андрей Тарковский, 
стараюсь делать «скульпту-
ру времени». Это нужно для 
того, чтобы отображать что-
то личное. Если нет чего-то 
такого от себя, то можно 
сделать один фильм, и идеи 
просто закончатся.

Знаю, что вам очень бли-
зок писатель Александр 
Зиновьев.
Он открыл мне глаза. Когда 
я впервые прочитал его раз-
мышления о жизни на Запа-
де в статусе диссидента и его 
наблюдениях, я был пора-
жен. Он описывал, каков 
был стратегический подход 
Запада к Советскому Союзу. 
Одним из первых он утверж-
дал, что Запад стремится 
к уничтожению России. 
Я узнал об этом 15 лет назад. 
В одной из его работ утверж-
далось, что Запад не желал 
видеть Россию в роли само-

стоятельного государства. 
Я благодарен Зиновьеву за 
то, что он открыл мне глаза 
на эту истину. Он отмечал, 
что западные демократы 
видели в холодной войне 
положительный момент: 
им нужно было донести до 
россиян идею о том, что де-
мократия является лучшим 
вариантом. Я считаю, что 
это была ошибка, посколь-
ку в период холодной войны 
идеи либерализма не соот-
ветствовали реальности. 
Это было просто средство 
для канонизации Библии, 
подобно тому, как они про-

ДЕТАЛИ  К  ПОРТРЕ Т У  ЭМИРА  КУС Т УРИЦЫ

Эмир Кустурица родил-
ся 24 ноября 1954 года 
в Сараеве (Босния 
и Герцеговина). Стал из-
вестен благодаря своим 
фильмам, которые часто 
сочетают элементы 
магического реализма 
и народной культуры. 
Прославился такими 
работами, как «Аризон-
ская мечта», «Жизнь как 
чудо», «Андеграунд», 
«Черная кошка, белый 
кот». Получил множе-
ство наград, включая 
«Золотую пальмовую 
ветвь» на Каннском ки-
нофестивале. 

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Только у нас» подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА vecher@vm.ru

■ Хотел быть дворни-
ком. Мать режиссера 
говорила ему, что, буду-
чи совсем маленьким, 
Эмир обожал мести 
улицы в своем родном 
городе Сараеве. Кусту-
рица отмечает, что сей-
час в Сербии дворник — 
это очень почетная 
профессия. 

■ Построил поселение. В Сербии 
создана экодеревня, где режиссер 
проживает, снимает фильмы и орга-
низует фестиваль международного 
авторского кино. Это место включает 
в себя кафе, кинотеатры, гостиницы, 
церковь и спортивные сооружения — 
все необходимое для комфортной 
жизни. Улицы и площади в деревне 
названы именами таких знаменитых 
режиссеров, как Ингмар Бергман, 
Федерико Феллини, Никита Михал-
ков, Андрей Тарковский и Стэнли 
Кубрик. Также здесь установлен па-
мятник актеру Джонни Деппу.

■ Рок-музыкант. Будучи уже режис-
сером, Кустурица играл в сербской му-
зыкальной группе Zabranjeno Pušenje 
(«Курение запрещено»). Коллектив 
был очень успешен, правда, просуще-
ствовал недолго. На ударных в этой 
группе играл сын Кустурицы Стрибор. 
А сам режиссер и по сей день играет 
на электрогитаре. Сейчас он руко-
водит рок-группой The No Smoking 
Orchestra («Оркестр некурящих»).

■ Признание цыган. Уважение 
со стороны этого народа режиссер 
получил за свое глубокое пони-
мание и уважение к их культуре, 
а также за творчество, в котором 
отображены темы цыганской жиз-
ни. Его фильмы, такие как «Гуша» 
и «Аризонская мечта», представ-
ляют цыганские традиции, затра-
гивают темы социальной неспра-
ведливости и борьбы за идентич-
ность. Кустурица активно сотруд-
ничал с цыганскими артистами. 
Его работы часто характеризуются 
яркими музыкальными элемен-
тами, что также способствовало 
популяризации цыганской музыки 
на международной арене.

■ Сочетает до-
кументальную 
и художествен-
ную съемку. 
Кустурица создает 
уникальный стиль 
повествования, 
добавляя в свои 
работы остросо-
циальные темы. 
Его фильмография 
полна аллегорий, 
которые отражают 
сложные историче-
ские и культурные 
аспекты взаимоот-
ношений Югосла-
вии и Балкан.

■ Получил «Золотую пальмовую ветвь» дважды. Первая 
победа на Каннском фестивале пришла к режиссеру в 1985 году 
за фильм «Папа в командировке». Вторая «Золотая пальмовая 
ветвь» была вручена в 1995 году за «Андеграунд», что лишь под-
твердило статус Эмира Кустурицы как одного из самых ярких 
и необычных режиссеров своего времени.

Говорят, что свобода — 
это деньги. Но невозможно 
купить все! 

Десятилетняя Настя 
Радзинская из Крас-
нодара может ку-
пить себе не только 
мороженое, но и... 
собственную квар-
тиру. Девочка во-
шла в ТОП-10 самых 
успешных блоге-
ров планеты: ее го-
довой заработок со-
ставляет 2,8 милли-
арда рублей! «МВ» 
узнала, сколько пла-
тят детям за контент 
в интернете.

Смотрите, 
что подарили
Сейчас на канал Насти  
подписан 121 миллион 
человек. Видеоролики, 
рассчитанные на детскую 
аудиторию, показывают 
жизнь девочки, распаковку 
подарков и примерку раз-
ных костюмов. По сути, ма-
лышка выступает лишь «ли-
цом» канала, ведь основ-
ные хлопоты по созданию 
и продвижению контента 
взяли на себя ее родители 
Анна и Юрий Радзинские. 
И делают это очень успеш-
но: в среднем одно видео за 
сутки набирает 1,2 миллио-
на просмотров.

Платья 
примеряем
К числу юных бо-
гачей можно от-
нес ти блогеров Диану 
и Рому. Фамилию детей, 
видимо, скрывают роди-
тели. Девятилетняя Диана 
делает обзоры косметики, 
показывает новые платья 
и разыгрывает сюжеты из 

мультсериала «Маша и Мед-
ведь». Двенадцатилетний 
Рома в кадре распаковыва-
ет игрушки и катается на 
детской машине. В общей 
сложности у них более 
80 миллионов подписчи-

ков, а зарабатывают они от 
38 миллионов рублей в год.

Успешные братья
Внушительные доходы и у  
звездных братьев: один-
на дцатилетнего Вла да 
и девятилетнего Никиты 
Вашкетовых. Контентом 
их интернет-канала также 
занимаются родители Вик-
тория и Сергей. Сюжеты 
придумывают самые раз-
ные: от распаковки подар-
ков и обзоров новых игру-

шек до интересных фактов 
об экологии. Один ролик 
может приносить их семье 
до 30 миллионов рублей. 
Сегодня у канала юных бло-
геров уже более 230 милли-
онов подписчиков.

Три миллиарда 
на карманные 
расходы

Основные хлопоты по продвижению 
контента берут на себя родители 

Юному блогеру Насте 
Радзинской вести 
интернет-канал помогают 
родители  Анна и Юрий

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

У детской славы есть 
две стороны медали. 
Плюсы: умение общать-
ся, социализация, вы-
сокий эмоциональный 
интеллект, ранняя про-
фориентация. Минусы: 
нет детства, психиче-
ское напряжение, воз-
можная  зависимость 
от денег. Дети-блогеры 
со временем могут ис-
черпать все свои вну-
тренние ресурсы и поте-
рять интерес к жизни.

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА
Психолог

Дети зарабатывают баснословные 
суммы, снимая видеоролики

■ Кинокритиков со все-
го мира покорила игра 
Юрия Борисова в фильме 
«Анора». Ему пророчат 
премию «Оскар» в ка-
тегории «Лучший актер 
второго плана».

В фильме сыграл не один 
российский артист. В чис-
ло актеров вошли Алексей 
Серебряков, Марк Эйдель-

штейн и Дарья Екамасова. 
Это при том, что снимал его 
американец Шон Бэйкер. 
В сети пишут, что тем, кто 
видел трейлер «Аноры», 
лучшим актером второго 
плана кажется Эйдель-
штейн, но посмотревшие 
картину в восторге  от игры 
Борисова. Юрия также 
номинировали на амери-
канскую премию Gotham 
Awards 2024, которая состо-
ится 2 декабря. Посмотрим, 
воспримет ли мировое со-
общество россиянина в ка-
честве лучшего актера.

СТОП ,  СНЯТО !

«Оскар» 
светит 
россиянину

Режиссер Эмир 
Кустурица мечтает 
экранизировать 
Достоевского

Покажу Россию 
так, как вижу ее я

Кадр из фильма «Анора» (2024): Юрий Борисов в роли Игоря. 
Артист покорил кинокритиков своей игрой

1 ноября. Эмир Кустурица 
во время презентации своей 
автобиографии «Мятежный 
ангел» в Доме книги

Кадр 
из фильма 
«Аризонская 
мечта» 
(1993): 
Джонни Депп 
(справа) 
в роли 
Акселя и Фэй 
Данауэй 
в образе Элен 
Сталкер
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Материалы к рубрике «Звездная 
пыль» подготовила 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА vecher@vm.ru
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возглашали канонизацию 
нового либерализма. По их 
мнению, существование 
СССР было недопустимо.
Бывало ли такое, что вы 
хотели переписать свои 
книги, переснять фильмы?
Переснять фильмы невоз-
можно. Но если бы я мог 
переписать то, что я напи-
сал в своих других книгах, 
то, наверное, сделал бы это. 
Если говорить о киносъем-
ке, то я скажу, что это са-
мая тяжелая работа в мире. 
Некоторые свои фильмы 
я снимал около года. Если 
вы услышите, что в Голливу-

де говорят: «Съемки прош-
ли быстро и весело», — не 
верьте им. Это и правда 
очень сложная работа. Ты 
должен снять не только то, 
что находится перед твои-
ми глазами, но еще и то, что 
ты не видишь. Сейчас боль-
шинство фильмов нельзя 
назвать настоящими рабо-
тами — это проекты, а не 
художественные картины 
в том смысле, в котором они 
должны быть. 
Современность отличается 
от того, что было раньше?
Конечно, мы живем в то 
время, когда летают дроны, 
а ведь в детстве я запускал 
крышки от кастрюли, что-
бы изобразить полет объек-
та. В современности стало 
больше свободы. Но нужно 
понимать, что такое свобо-
да. Для меня — это очень 
личная вещь. Если у тебя нет 
контроля твоей судьбы, то 
это свобода? Тогда что слу-
чится с обществом? Многие 
говорят, что свобода — это 
когда у тебя много денег, но 
я думаю, что это неправиль-
но. Невозможно купить все.

Знаменитый серб-
ский режиссер 
Эмир Кустурица 
в ноябре отметит 
свое 70-летие. На-
кануне он пред-
ставил свой новый 
автобиографический 
роман «Мятежный 
ангел» в Московском 
доме книги. «МВ» 
пообщалась с режис-
сером.

Эмир, как вы поняли, что 
сейчас самое время напи-
сать свою книгу? 
Сейчас мой возраст — наи-
лучший период для художе-
ственного самовыражения 
и творчества. Если человек 
близко к сердцу восприни-
мает события, происходя-
щие в мире, я считаю, что 
ему следует об этом гово-
рить, в том числе через твор-
чество: фильмы, книги. Это 
наиболее адекватный от-
вет на серьезные мировые 
проблемы. Так, я посвятил 
новую книгу своему другу, 
писателю Петеру Хандке, 
у которого была сложная
жизненная ситуация. В Ев-
ропе его не любят из-за по-
литической позиции, не 
совпадающей с той, кото-
рую хотят слышать в этих 
странах. Но его смелость 
и настойчивость поспособ-
ствовали тому, что Петер по-
лучил Нобелевскую премию 
по литературе в 2019 году за 
множество своих 
замечательных 
произведений. 
Я думаю, что это 
очень важное со-
бытие,  потому 
что Хандке — ве-
рующий человек. 
Он верит в Бога и думает, 
как Ницше. Это забавно, но 
это правда. 
Действительно, как вы 
сказали, в ваших фильмах 
часто поднимаются со-

циальные и политические 
вопросы. Как вам удается 
балансировать между ис-
кусством и социальной по-
весткой?
Для меня всегда было важ-
но, чтобы герой был в кур-
се того, что происходит на 
социальном поле, и даже 
имел бы к этому какое-то 
отношение. Если персонаж 
не станет интересоваться 
жизнью и политикой, под-
нимать экзистенциальные 
вопросы, то сюжет фильма 
не будет хорошим. Сейчас 
я хочу снять трагикомедию, 
которая покажет, как можно 
интерпретировать Федора 
Достоевского.
Вы говорите о предстоя-
щих съемках «Преступле-
ния и наказания»?
Да. Достоевский важен для 
меня потому, что я начал ра-
но читать. А еще в его книгах 
есть все: он описывал те про-
блемы человечества, кото-
рые я видел своими глазами. 
Когда я был студентом, по-
смотрел французский фильм 
Робера Брессона «Кроткая», 
и в нем я находил некоторые 
отсылки к творчеству этого 
великого писателя. Сам же 
снять фильм по мотивам 
произведений Достоевско-
го я мечтал 25 лет. Я пытался 
сделать это и во Франции, 
и в Италии, и в Сербии, но 
только в России это стало 
возможным. В июне–августе 
следующего года начнутся 
съемки. Фильм будет на рус-
ском языке, и с помощью 
него я хочу показать Россию 
так, как вижу ее я.

На встрече с прези-
дентом Владимиром 
Путиным весной вы го-
ворили, что хотели бы 
завершить свою карье-
ру, сняв три картины по 

мотивам Достоевского, 
Толстого и Гоголя. Рас-
скажите, пожалуйста, 
подробнее.

Д а ,  п о  Д о с т о е в -
скому я сниму тот 
фильм, о котором 
говорил. Для сле-
дующей картины 
хотел бы взять за ос-
нову повесть Льва 
Толстого «Казаки». 

К Николаю Гоголю же обра-
щусь, чтобы разработать ин-
тересную экранизацию «Как 
поссорился Иван Иванович 
с Иваном Никифоровичем». 
Мне очень понравилась эта 

зарисовка, ведь в ней ото-
бражено то, что происходит 
сейчас в мире. Я думаю, что 
война, которая идет сейчас 
на Украине, очень похожа 
на ту ситуацию, которую 
описывает Гоголь. 
Как личный опыт влияет 
на ваши фильмы?
Я всегда, как говорил ре-
жиссер Андрей Тарковский, 
стараюсь делать «скульпту-
ру времени». Это нужно для 
того, чтобы отображать что-
то личное. Если нет чего-то 
такого от себя, то можно 
сделать один фильм, и идеи 
просто закончатся.

Знаю, что вам очень бли-
зок писатель Александр 
Зиновьев.
Он открыл мне глаза. Когда 
я впервые прочитал его раз-
мышления о жизни на Запа-
де в статусе диссидента и его 
наблюдениях, я был пора-
жен. Он описывал, каков 
был стратегический подход 
Запада к Советскому Союзу. 
Одним из первых он утверж-
дал, что Запад стремится 
к уничтожению России. 
Я узнал об этом 15 лет назад. 
В одной из его работ утверж-
далось, что Запад не желал 
видеть Россию в роли само-

стоятельного государства. 
Я благодарен Зиновьеву за 
то, что он открыл мне глаза 
на эту истину. Он отмечал, 
что западные демократы 
видели в холодной войне 
положительный момент: 
им нужно было донести до 
россиян идею о том, что де-
мократия является лучшим 
вариантом. Я считаю, что 
это была ошибка, посколь-
ку в период холодной войны 
идеи либерализма не соот-
ветствовали реальности. 
Это было просто средство 
для канонизации Библии, 
подобно тому, как они про-

ДЕТАЛИ  К  ПОРТРЕ Т У  ЭМИРА  КУС Т УРИЦЫ

Эмир Кустурица родил-
ся 24 ноября 1954 года 
в Сараеве (Босния 
и Герцеговина). Стал из-
вестен благодаря своим 
фильмам, которые часто 
сочетают элементы 
магического реализма 
и народной культуры. 
Прославился такими 
работами, как «Аризон-
ская мечта», «Жизнь как 
чудо», «Андеграунд», 
«Черная кошка, белый 
кот». Получил множе-
ство наград, включая 
«Золотую пальмовую 
ветвь» на Каннском ки-
нофестивале. 

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Только у нас» подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА vecher@vm.ru

■ Хотел быть дворни-
ком. Мать режиссера 
говорила ему, что, буду-
чи совсем маленьким, 
Эмир обожал мести 
улицы в своем родном 
городе Сараеве. Кусту-
рица отмечает, что сей-
час в Сербии дворник — 
это очень почетная 
профессия. 

■ Построил поселение. В Сербии 
создана экодеревня, где режиссер 
проживает, снимает фильмы и орга-
низует фестиваль международного 
авторского кино. Это место включает 
в себя кафе, кинотеатры, гостиницы, 
церковь и спортивные сооружения — 
все необходимое для комфортной 
жизни. Улицы и площади в деревне 
названы именами таких знаменитых 
режиссеров, как Ингмар Бергман, 
Федерико Феллини, Никита Михал-
ков, Андрей Тарковский и Стэнли 
Кубрик. Также здесь установлен па-
мятник актеру Джонни Деппу.

■ Рок-музыкант. Будучи уже режис-
сером, Кустурица играл в сербской му-
зыкальной группе Zabranjeno Pušenje 
(«Курение запрещено»). Коллектив 
был очень успешен, правда, просуще-
ствовал недолго. На ударных в этой 
группе играл сын Кустурицы Стрибор. 
А сам режиссер и по сей день играет 
на электрогитаре. Сейчас он руко-
водит рок-группой The No Smoking 
Orchestra («Оркестр некурящих»).

■ Признание цыган. Уважение 
со стороны этого народа режиссер 
получил за свое глубокое пони-
мание и уважение к их культуре, 
а также за творчество, в котором 
отображены темы цыганской жиз-
ни. Его фильмы, такие как «Гуша» 
и «Аризонская мечта», представ-
ляют цыганские традиции, затра-
гивают темы социальной неспра-
ведливости и борьбы за идентич-
ность. Кустурица активно сотруд-
ничал с цыганскими артистами. 
Его работы часто характеризуются 
яркими музыкальными элемен-
тами, что также способствовало 
популяризации цыганской музыки 
на международной арене.

■ Сочетает до-
кументальную 
и художествен-
ную съемку. 
Кустурица создает 
уникальный стиль 
повествования, 
добавляя в свои 
работы остросо-
циальные темы. 
Его фильмография 
полна аллегорий, 
которые отражают 
сложные историче-
ские и культурные 
аспекты взаимоот-
ношений Югосла-
вии и Балкан.

■ Получил «Золотую пальмовую ветвь» дважды. Первая 
победа на Каннском фестивале пришла к режиссеру в 1985 году 
за фильм «Папа в командировке». Вторая «Золотая пальмовая 
ветвь» была вручена в 1995 году за «Андеграунд», что лишь под-
твердило статус Эмира Кустурицы как одного из самых ярких 
и необычных режиссеров своего времени.

Говорят, что свобода — 
это деньги. Но невозможно 
купить все! 

Десятилетняя Настя 
Радзинская из Крас-
нодара может ку-
пить себе не только 
мороженое, но и... 
собственную квар-
тиру. Девочка во-
шла в ТОП-10 самых 
успешных блоге-
ров планеты: ее го-
довой заработок со-
ставляет 2,8 милли-
арда рублей! «МВ» 
узнала, сколько пла-
тят детям за контент 
в интернете.

Смотрите, 
что подарили
Сейчас на канал Насти  
подписан 121 миллион 
человек. Видеоролики, 
рассчитанные на детскую 
аудиторию, показывают 
жизнь девочки, распаковку 
подарков и примерку раз-
ных костюмов. По сути, ма-
лышка выступает лишь «ли-
цом» канала, ведь основ-
ные хлопоты по созданию 
и продвижению контента 
взяли на себя ее родители 
Анна и Юрий Радзинские. 
И делают это очень успеш-
но: в среднем одно видео за 
сутки набирает 1,2 миллио-
на просмотров.

Платья 
примеряем
К числу юных бо-
гачей можно от-
нес ти блогеров Диану 
и Рому. Фамилию детей, 
видимо, скрывают роди-
тели. Девятилетняя Диана 
делает обзоры косметики, 
показывает новые платья 
и разыгрывает сюжеты из 

мультсериала «Маша и Мед-
ведь». Двенадцатилетний 
Рома в кадре распаковыва-
ет игрушки и катается на 
детской машине. В общей 
сложности у них более 
80 миллионов подписчи-

ков, а зарабатывают они от 
38 миллионов рублей в год.

Успешные братья
Внушительные доходы и у  
звездных братьев: один-
на дцатилетнего Вла да 
и девятилетнего Никиты 
Вашкетовых. Контентом 
их интернет-канала также 
занимаются родители Вик-
тория и Сергей. Сюжеты 
придумывают самые раз-
ные: от распаковки подар-
ков и обзоров новых игру-

шек до интересных фактов 
об экологии. Один ролик 
может приносить их семье 
до 30 миллионов рублей. 
Сегодня у канала юных бло-
геров уже более 230 милли-
онов подписчиков.

Три миллиарда 
на карманные 
расходы

Основные хлопоты по продвижению 
контента берут на себя родители 

Юному блогеру Насте 
Радзинской вести 
интернет-канал помогают 
родители  Анна и Юрий

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

У детской славы есть 
две стороны медали. 
Плюсы: умение общать-
ся, социализация, вы-
сокий эмоциональный 
интеллект, ранняя про-
фориентация. Минусы: 
нет детства, психиче-
ское напряжение, воз-
можная  зависимость 
от денег. Дети-блогеры 
со временем могут ис-
черпать все свои вну-
тренние ресурсы и поте-
рять интерес к жизни.

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА
Психолог

Дети зарабатывают баснословные 
суммы, снимая видеоролики

■ Кинокритиков со все-
го мира покорила игра 
Юрия Борисова в фильме 
«Анора». Ему пророчат 
премию «Оскар» в ка-
тегории «Лучший актер 
второго плана».

В фильме сыграл не один 
российский артист. В чис-
ло актеров вошли Алексей 
Серебряков, Марк Эйдель-

штейн и Дарья Екамасова. 
Это при том, что снимал его 
американец Шон Бэйкер. 
В сети пишут, что тем, кто 
видел трейлер «Аноры», 
лучшим актером второго 
плана кажется Эйдель-
штейн, но посмотревшие 
картину в восторге  от игры 
Борисова. Юрия также 
номинировали на амери-
канскую премию Gotham 
Awards 2024, которая состо-
ится 2 декабря. Посмотрим, 
воспримет ли мировое со-
общество россиянина в ка-
честве лучшего актера.

СТОП ,  СНЯТО !

«Оскар» 
светит 
россиянину

Режиссер Эмир 
Кустурица мечтает 
экранизировать 
Достоевского

Покажу Россию 
так, как вижу ее я

Кадр из фильма «Анора» (2024): Юрий Борисов в роли Игоря. 
Артист покорил кинокритиков своей игрой

1 ноября. Эмир Кустурица 
во время презентации своей 
автобиографии «Мятежный 
ангел» в Доме книги

Кадр 
из фильма 
«Аризонская 
мечта» 
(1993): 
Джонни Депп 
(справа) 
в роли 
Акселя и Фэй 
Данауэй 
в образе Элен 
Сталкер
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Материалы к рубрике «Звездная 
пыль» подготовила 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА vecher@vm.ru
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В ряде российских 
регионов ввели ту-
ристический налог 
в размере одного 
процента от стоимо-
сти проживания в го-
стиницах и отелях. 

Т урналог — это новый 
обязательный платеж 
с выручки от гостинич-

ной деятельности. С 1 янва-
ря 2025 года власти регио-
нов и городов федераль-
ного значения (Москва, 
Санкт-Петербург, Севасто-
поль) могут его вводить. 
Некоторые российские 
города уже приняли реше-
ние заранее. Среди них — 
Краснодар, Ростов-на-
Дону, Архангельск, Пермь, 
Петрозаводск, Великий 
Новгород, Казань и да-
же Новосибирск, где 
туристов совсем не-
много.

— Туристический налог 
приходит на смену курорт-
ному сбору, — уточнил фи-
нансовый аналитик Артем 
Извольский. — Курортный 
сбор туристы оплачивали 
отдельно, а туристический 
налог будет включен в сто-
имость номера.
Как пояснил эксперт, экс-
перимент с введением ку-
рортного сбора признали 
неудачным. Гостиницам 
и отелям приходилось от-
крывать специальный счет, 
поскольку этот платеж не-
обходимо было проводить 
отдельно от оплаты номера.
— Туристический налог 
будет взимать куда проще, 
и номера в гостиницах за 
счет него, конечно, подоро-
жают, — делится прогнозом 

■ Крупная туристическая 
компания анонсировала 
премиальный железнодо-
рожный тур — на 59 дней. 
Он пройдет по четырем 
континентам и 12 странам 
на самых роскошных по-
ездах.

■ Цена тура — 110 тысяч 
долларов (10,7 миллиона 
рублей), но все билеты уже 
распроданы. 
■ Какой маршрут? Путеше-
ствие стартует в Ванкувере 
5 сентября 2025 года и будет 
включать остановки в Эдин-
бурге, Риме, Венеции, Пари-
же, Будапеште, Стамбуле, 
Дели, Йоханнесбурге, Кейп-
тауне, Сингапуре и других 
городах. За время пути тури-
сты будут пересаживаться на 
семь разных поездов. Но что-
бы перебраться с континента 
на континент, придется ле-
тать на самолете. Причем за 
свой счет. По подсчетам экс-
пертов, это еще 15–20 тысяч 
долларов на каждого — если 
лететь бизнес-классом.
■ Чем займутся на оста-
новках? Ожидаются пре-
миальные экскурсии. На-
пример, прогулка по Коли-
зею и Римскому форуму, 
посещение Тадж-Махала 
на рассвете, сафари на джи-
пах в национальном парке 
Рантхамбор в Индии, ужин 
и шоу в кабаре «Мулен Руж» 
в Париже.

■ Какие услуги включе-
ны? Перемещение на по-
езде, проживание в отелях 
на остановках и питание. 
Надеемся, вареная курица 
в газете и соль из спичечного 
коробка в меню не входят: 
туристы это купят отдель-
но. Также в тур включены 
трансферы из аэропортов 
и отелей, частные экскурсии 
в разных городах.
■ Будут ли заезжать в на-
шу страну? Нет, хотя у нас 
тоже есть роскошный по-
езд — «Золотой орел». Путь 
из Москвы до Владивостока 
на нем займет аж 14 дней. 
Любопытно, что поезда нет 
в обычном расписании РЖД. 
Это частный туристический 
состав. Стоимость поезд-
ки — от 973 тысяч до 2,4 мил-
лиона рублей. Связано это 
с длительными остановками 
в крупных городах: Казани, 
Екатеринбурге, Новоси-
бирске, Иркутске, Улан-Удэ 
и Улан-Баторе (Монголия), 
Хабаровске и Владивостоке. 
■ Кто купил билеты? Боль-
шая часть путешественни-
ков — люди средних лет 
и пожилые. Они уже изряд-
но попутешествовали и хо-
тят чего-то нового. Кстати, 
в поезде будет свой меди-
цинский персонал, охрана 
и аниматоры, которые раз-
влекут пассажиров в пути. 
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
vecher@vm.ru

Для путешественников
в России вводят выплату

НУ  И  НУ !

Вокруг света 
поедем на поезде

Счастливчиков, которые отправятся в это путешествие, 
ждет на остановках множество премиальных экскурсий 

СКОЛЬКО ЭТО БУДЕТ СТОИТЬ
Туристический налог на-
числяется на всю сумму 
услуг по временному 
размещению в отеле. 
Его ставка — процент 
от цены проживания 
в 2025 году, но не ме-
нее 100 рублей в сутки. 
При этом налоговые 
ставки могут варьиро-
ваться с учетом сезон-
ности и (или) категории 
номера, куда заселяется 
гость. При этом они 
не вправе выходить 
за такие пределы:
в 2025 году — один про-
цент, в 2026-м — два 
процента, в 2027-м — 
три, в 2028-м — четыре 
процента. С 2029 года 
лимит ставки — пять 
процентов.

Таким образом, туристи-
ческий налог вводится 
постепенно, в течение 
пяти лет. В каждом сле-
дующем году ставка под-
нимается на один про-
центный пункт. При этом, 
что интересно, инди-
видуальные предпри-
ниматели — владельцы, 
скажем, гостевых домов, 
туристический налог пла-
тить не будут — они вно-
сят налоговые платежи 
по другой схеме.  Велика 
вероятность, что клиенты 
будут утекать к ИП или 
к тем, кто вовсе не платит 
никаких налогов. Во вся-
ком случае так поступят 
те, кто склонен экономить 
и не тратить во время от-
пуска лишних средств. 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Нужно, чтобы результат 
применения денег, со-
бранных по туристиче-
скому налогу, был до-
статочно очевидным — 
бульвары, променады, 
улучшение обще-
ственных пространств. 
Лучше использовать их 
там, где в течение года 
будут зримые результа-
ты, чтобы туристы пове-
рили, что это хорошее 
вложение народных 
денег. 

СЕРГЕЙ РОМАШКИН
Вице-президент 
Ассоциации 
туроператоров России

Краснодар, Ростов на
Дону, Архангельск, Пермь,
Петрозаводск, Великий 
Новгород, Казань и да-
же Новосибирск, где 
туристов совсем не-
много.
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Встретят 
хлебом, солью
да налогом
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Тем, кто 
отправляется 
в путешествия 
по России 
сейчас, налог 
платить пока 
не надо — 
он вступит 
в силу в начале 
2025 года

Посуточная аренда 
жилья станет 
более выгодным 
вариантом 

Извольский. — При этом со-
вершенно очевидно, что от 
этого выиграет теневой сек-
тор: владельцы, сдающие 
квартиры и гостевые дома 
посуточно. Клиенты будут 
перетекать к ним, потому 
что такое жилье дешевле. 
БОРИС ОРЛОВ
vecher@vm.ru
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Свой праздник 
2 ноября отметили 
хакеры (1). Если 
верить зарубежным 
СМИ, то все победы 
«неугодных» пре-
зидентов — дело рук 
российских компью-
терных взломщиков. 
Кстати, как раз сегод-
ня решающий день 
для США. Интересно, 
победу Трампа, в слу-
чае чего, тоже посчи-
тают делом рук рос-
сийских хакеров? 

К онечно, вли-
яние наших 
к и б е р -

взломщиков на 
г о л о с о в а н и е 
в Штатах — вы-
думка Демокра-
тической партии 
США. Но русские 
хакеры дейс тви-
тельно наделали шо-
роху во всем мире!

Банк США в его руках 
Один из «пионеров» русско-
го хакерства — Владимир 
Левин (2). Еще в 1994 году, 
когда интернет был ред-
кой игрушкой, 30-летний 
житель Санкт-Петербурга  
взломал систему Citibank 
и перевел на свои счета бо-

лее 10 миллионов долларов 
(почти 800 миллионов руб-
лей по сегодняшнему кур-
су)! Левин перехватывал 

пароли от учетных записей 
клиентов и использовал их 
для доступа к счетам. Хакера  
арестовали в Лондоне, когда 
тот пытался снять деньги. 
Левин был экстрадирован 
в США. Там его осудили на 
три года тюрьмы и выписа-
ли штраф в 240 тысяч долла-
ров (примерно 23,5 миллио-
на рублей).

Привет Илону Маску
В а с и л и й  Го р ш к о в  ( 3 )
и Алексей Иванов (4) роди-

лись в 1980 году в Челябин-
ске. Они с детства увлека-
лись программированием, 
и в 1999–2000 годах взло-

мали более 40 компаний 
США. Они похищали паро-
ли и другие данные, а также 
требовали выкуп за невре-

димость информации. Они  
также попытались взломать 
компанию X.com, которая 
принадлежала Илону Маску. 
Но — не вышло. Агенты ФБР, 
предложив работу, вымани-
ли их в США, здесь хакеры 
получили сроки. 

Ответ негодяям
Русские хакеры всегда от-
личались патриотизмом. 
В 2007 году 19-летний Дми-
трий Галушкевич решил 
отомстить Эстонии за снос 
Бронзового солдата — па-
мятника освободителям 
Прибалтики от фашистов. 
В ходе кибератаки он пара-
лизовал сайты парламента 
Эстонии, целого ряда мест-
ных банков и СМИ. 
В конце 2015 года, когда 
СВО еще не началась, но 
ВСУ уже вовсю обстрели-
вали Донецк, хакеры из 
России оставили без света 
Ивано-Франковск и часть 
При карпатья. 

А 15 марта 2022 года россий-
ская группировка XakNet 
взломала крупнейший укра-
инский платежный сервис 
NovaPay и сервис экспресс-
доставок «Нова Пошта». 
Хакеры потребовали от 
украинских властей и мест-
ных взомщиков прекратить 
атаки на российскую инфра-
структуру и деятельность 
информационных цен-
тров по распространению 
фейков.
— Согласно статье 61 Кон-
ституции РФ, гражданин 
России не может быть вы-
дан другому государству. 
Поэтому российские хаке-
ры, как правило, соверша-
ют преступления в отноше-
нии других стран и крайне 
редко — в отношении рос-
сиян, — пояснил юрист 
Московской коллегии адво-
катов Сергей Мищенко. — 
Опасность им грозит при 
выезде из России.
НИКИТА МИРОНОВ
vecher@vm.ru 

Российские взломщики атакуют 
Украину и других недругов страны

С повесткой дня 
меняются также 
кибератаки 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Русских хакеров создал 
Сталин. Он ввел в стране 
базовое массовое об-
разование. Затем оно 
стало специализиро-
ванным: в СССР в числе 
прочих появилась сеть 
математических школ. 
Вскоре наша страна за-
няла в математике одну 
из первых позиций в ми-
ре. Именно мощнейшая 
матшкола породила 
хакеров.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН
Писатель

СОЦИАЛЬНЫЕ  УСЛУГИ На правах рекламы НЕДВИЖИМОСТЬ На правах рекламы 

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

Рекламная служба

Русский хакер врага 
без света оставит 

10
тысяч сотрудников ФБР стали 

жертвами российской 
хакерской группировки 
Killnet. Все их данные 

утекли в сеть.
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Инопланетяне мо-
гут быть ближе, чем 
нам кажется: всего 
в 1,7 миллиарда миль 
от Земли, на спутнике 
Урана — Миранде. 

Рано радовались
Очередное открытие сде-
лали исследователи из Ла-
боратории прикладной фи-
зики Университета Джонса 
Хопкинса. Они обнаружили 
доказательства наличия 
океана под поверхностью 
Миранды. По словам ученых, 
с большой долей вероятно-
сти он может быть пригоден 
для жизни. Предположение 
основывается на данных «Во-
яджера-2».  Этот зонд сделал 

единственные на сегодняш-
ний день снимки спутника 
еще в 1986 году, показав 
поверхность, покрытую 
огромными уступами и кра-
терами. Ученые уверены, что 
такой ландшафт может объ-
ясняться существованием 
океана под поверхностью.

Металл их сдал 
В Румынии была найдена 
алюминиевая крупная де-
таль, возраст которой состав-
ляет 250 тысяч лет. Многие 
решили, что существование 
такого артефакта подтверж-
дает теории о том, что ино-
планетяне посещали нашу 
землю, ведь люди начали 
работать с этим металлом 
всего чуть больше двух сто-
летий назад. 

Конспирологи в деле 
Несколько недель назад за-
рубежные астрономы обна-
ружили сигнал, который мог 
прийти от инопланетян. Эту 

новость сообщил британ-
ский режиссер-документа-
лист Саймон Холланд, ранее 
сотрудничавший с NASA. Он 
добавил, что реальные дока-
зательства существования 
инопланетян будут предо-
ставлены совсем скоро. Ве-
дущий научный сотрудник 
Института космических ис-

следований Натан Эйсмонт 
отметил, что на самом деле 
большинство таких сигналов 
являются отражениями раз-
личных естественных процес-
сов, происходящих в космосе.
— Это абсолютно естествен-
но. Причем с каждым годом 
их анализ делается все более 
тщательно. И итог «расшиф-
ровки» всегда один — опро-
вержение того, что сигналы 
отправляются внеземным 
разумом, — рассказал «МВ» 
Натан Эйсмонт. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
vecher@vm.ru 

А инопланетяне 
живут в океане 
Ученые не теряют надежды 
установить контакты
с внеземными цивилизациями 

Большинство 
«таинственных» сигналов — 
это естественные процессы 

Согласно свежему опросу, 10 процентов россиян готовы 
поверить в инопланетян, если их признает президент

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Американские исследо-
ватели очень стараются 
доказать, что они са-
мыми первыми вышли 
на инопланетный кон-
такт. Связано это с не-
сколькими факторами: 
информационной вой-
ной с Россией и Китаем, 
вопросом о правдивости 
первого полета чело-
века на Луну и, конечно 
же, с попыткой пиара 
своей супертехники. 

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ
Политолог, социолог

● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Куплю квартиру Т. 8 (915) 353-04-44
●Сниму кв, комнату. Т. (916) 959-13-08

● Ремонт компьют-в, тв, стиралок, 
холод-в. Т. 8 (499) 394-06-57

●Рента-иждив.,стаб.доход., платель-
щик Захарова С.В. Т. 8 ( 925) 835-80-33

Недвижимость

Работа и образование

Транспортные услуги

Строительство и ремонт

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без за-
держек от 50 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер ЗП 60 т. р. T. 8 (968) 442-99-41
● Заработок. Т. 8 (901) 720-95-77
● Доходно. Т. 8 (916) 461-85-26

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● Книги до 1945г. от 1000р до 500.000р. 
Полки. Т. 8 (964) 585-40-04

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консульта-
ции. Составление исков. Участие в су-
дах. Все споры, в т. ч. поможем вернуть 
или расслужебить квартиру, выписать 
из квартиры. Наследство. Семейные 
споры. Т. 8 (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

Товары и услуги

Разное

Mедицинские услуги

ЧАСТНОСТИ На правах рекламы 

Мебель

Юридические услуги

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04 

● Грампластинки. Аудиотехнику. 
Фотоаппараты. Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09● Осаго. Т. 8 (927) 695-39-76

● Таролог! Астролог! Вопрос бесплат-
но. Т. 8 (925) 676-21-20

● Гадание Таро, отливка на воске. Таи-
сия. Т. 8 (903) 718-53-69

Искусство
и коллекционирование

Астрология,
магия, гадания

Рекламная служба

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Куплю книги на иностранных языках 
до 1917 г. Т. 8 (985) 275-43-33
●Покупаем все. Т. 8(495)641-67-21

Потомственные ясновидящие
Любовь Владимировна и дочь На-
на Антосовна могут предсказать 
судьбу, cнять порчу, сглаз, венец 
безбрачия, вернуть мужа, принести 
удачу в бизнесе. Прием по записи 
и на расстоянии. Ст. м. «Севасто-
польская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru
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СУДОКУ

«Вечерка» предлагает 
принять участие в фотоакции 
«По Москве шагает осень» 
и поделиться яркими 
моментами этой золотой поры 
с другими читателями.

АКЦИЯ

В Москве выпал первый 
снег, но жителей столицы 
до сих пор греют теплые 
воспоминания о золотой 
осени. Наша читательница 
Елена Асаулова рассказала, 
как она провела празднич-
ный день в Ботаническом 
саду МГУ «Аптекарский ого-
род». В солнечную субботу 
Елена сходила на выставку 
представителей южноаф-
риканской флоры — души-
стых пеларгоний.
— Кураторы экспозиции, 
закрывая сезон, одарили 

посетителей красивыми 
видами: ярким багрянцем 
кустарников и нежностью 
поздних цветов. Как не-
обычно в столице видеть 
пальмы с гроздьями зеле-
ных бананов и трепетные 
хрупкие орхидеи! «Аптекар-
ский огород» на проспекте 
Мира— прелестный уголок 
природы в центре Москвы. 
А большая коллекция как-
тусов и суккулентов впечат-
ляет не только осенью, но 
и круглый год, — делится 
читательница.

Укажите имена и фамилии людей, присутствующих
на фотографии, и обязательно автора работы

Каждую неделю мы публикуем ваши истории и фотогра-
фии. Лучшие работы получат номинации от «Вечерки». 
А в конце месяца победитель станет новым героем 
обложки. Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

VECHER@VM.RU

Дети — это настоящее чу-
до! Не пьют, а веселые!

■
Знаете, почему на прием 
к терапевту нужно сидеть 
несколько часов? Потому 
что время лечит.

■
Если вам надоели часы 
с кукушкой, разверните их 
к стене, и у вас будут часы 
с дятлом.

■
Когда матерные слова 
стали заменять звездочка-
ми, меня стал напрягать 
коньяк. Что там за этими 
звездочками?

■
Полицейские, приехавшие 
разгонять оргию, три часа 
пытались объяснить, что 
у них не костюм, а форма, 
и она настоящая.

■
Я тоже думала, что некра-
сивых людей не бывает, 
пока не примерила шапоч-
ку для бассейна.

■
Крановщик шестого разря-
да забрал ребенка из сади-
ка, не выходя с работы.

■
Когда в казино пьяная Оля 
вошла в азарт, ее родители 
мирно спали дома, не подо-
зревая, что они уже бомжи.

■
«Это за Колобка...» — тихо 
прошептал охотник, на-
жимая спусковой крючок, 
и выстрелил в лису.

■
— Твой на работу ходит?
— Ходит.
— Правильно, я своему на 
проезд тоже не даю.

■
Хитрый врач убедил Лену, 
что флюорография делает-
ся на телефон.

■
— Ты когда-нибудь боялся 
меня потерять?
— Один раз, когда мы бе-
жали к маршрутке, а день-
ги на проезд были у тебя.

■
Любовнику от тебя нужно 
только одно, а мужу по-
давай еще первое, второе 
и компот.

■
Зачем спорить с мужчи-
ной? Он все равно не прав.

■
— Вы незамужняя?
— Да, дважды.

Анекдоты

В каждой строке или столбце проставляются цифры 
от 1 до 9. Цифра может быть записана в ячейку в том 
случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной 
линии, а также в малом квадрате 3×3, и если она мо-
жет быть записана исключительно в одну клетку. СоставилОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ / vecher@vm.ru

 ОТВЕТЫ  на судоку, 
опубликованные 
30 октября




